



と思つております。しかしこの陸軍軍人の払い下げにつきましても、米国側の十分な御協力を得ておるわけあります。ただいまちょっと簡単にその払い下げの事務の手続方法、微細にわたりますが、ちょっとと御説明申し上げますと、米軍憲兵隊が、軍人軍属が譲渡したいという場合には、それにスタンプを押しまして許可をする条件があるわけでございます。その条件によりますと、まず第一に日本政府に登録をして一年以上経過しておるということ、次に二年以上型式が古いこと、これは特に米国車が多いものでござりますから一年置きに型式が変るので、大体二年以上経過しなければならないということ、条件がつけられております。それから次に過去三年以内に免税特権のない者に譲り渡していないこと、すでに日本人に譲り渡しているというような経験を持っている者にはスタンプを押して許可をしないという条件をつけておりますのと、もう一つは、これはあらゆる外車のあれに必要なものでございますが、通関証明書を持っておるということだけを私の方は確認をいたしまして登録をしておるわけでございます。この事務は運輸省だけではないわけでございまして、あるいは大蔵省、通産省にも関係することございます。特に輸入の面につきましては、通産省の外貨の問題がありますとか、あるいはそれを持ってくるのに通産省が関係しておりますし、通関の関係では大蔵省が関係しておりまして、運輸省といたしましては、それらのものが成規の手続によりまして所有権の移転がなされたかどうかということを確認して、陸運事務所での登録事務を取り扱うのが

おもでござります。それでこういつた状態では、新しい車が、ただいま御指摘のように東京域内を走つてゐるといふ状態は起らないわけでござりますが、もう一つございますのは、現地除隊になりますと、これはシビリアンになります。その場合に軍人軍属でござりますと、御承知のように3Aという特別ナンバーを持っておりますが、現地除隊をいたしましてシビリアンになりますと、「一般の日本人と同じ車両番号になるわけでございまして、そうなりますてから今度日本人に売るという場合には、「一般の手続ででますので、通関の関税を払えば売れるという一つの方法があるわけでございまして、そういう方法が新しい車が町に出回る一つの原因だらうかと思つておりますが、これは私の方の登録関係ではちょっとかんともなしがたいケースになつております。

と思ひます。私の方の手元に持つておられます。昭和三十一年度の数量でござりますが、その中で海外から輸入されるもののうちに、外貨の割当のないものというものが四百八台統計に載つております。それからその他一般外人から譲り受けたもの、たとえば引っ越し荷物でありますとか、携帶品でございますとか、あるいはただいま御説明申し上げました軍人軍属の身分を喪失した者が、シリアルとなつて売つたというものが四百八十九台という数字が載つております。

う場合に、ノードックスで購入が認められる。さらにまた外地に居住しておられた日本人が帰国する場合に、その所有車の持ち込みが認められる、ていう方法と、さらに先ほど局長がちよつと触れたようですが、米国軍人が、米国の軍人に限らず、わが国に居住しておるところの外國軍人が、使用しておるところの車を、除隊するというこの理由によって日本人に売却できるのです。この三つの方法によつて、わが国にいわゆる無為替の外車といふものが入ってくるのであります。ですが、その数字がさつき申し上げましたように、大体年間三千台近く、ところの数字じゃないか、こういうところに年間七百台という制限をやつておるにもかかわらず、東京都内、全国の至るところに新しい外車といふものがわがもの顔に疾駆して、そして国民が非常にけげんな顔をしておるのである。私はこの三つのルートのうち、外国人が日本に居住するために購入するところの外車、あるいはまた外地に居住しておった日本人が帰国際持ち込んでくる車、こういうものの数はきわめて少いと思っております。そして私が今ここで政府に申し上げたいことは、米国軍人が自己の所有しておった車、あるいは自己が所有しておったと称して除隊の際に、日本のブローカーを通じてこの日本の市場にはんらんしておるこの車のルートというものに対して、徹底的な究明と対策を講じなければならぬ、こういうことを私は政府に申し上げたいのであります。御承知の通りアメリカの軍の法令と申しますか、されでは、一人の兵隊が一台の車の登録がえが許されております。さらに新し

従いましてアメリカの兵隊が除隊して、車の購入が一台許されております。一人帰国するという場合に、一台の車を購入するといふ点につきまして政府といふものはもつと根本的に、わが國の法規なり法令なりといふものを準備いたしまして、少くともこういう法の目をくぐってはっことしておるところのブローカーというものに対する万全の処置といふものを講じなければならぬと思いますが、これに対する運輸大臣のお考へはいかがでござりますか。

○富澤國務大臣 実は今の数字についてはおよそそういうことぐらいだらうと思つて――数字は私もたまごころで初めて伺つたのでありますから、これはただいま中居さんの御質問の御趣旨のように、七百台の正式ルートに対し、三千台からのやみが入るというようなことは、これはだれが考へても穩当でない、運輸省はこの管理だけをやつておりますが、これは一つ通産、大蔵省とも協議しまして、――おそらくこれはよく私も知りませんが、いろいろのことを今までも考えたのだろうと思ひますが、それが実行されてねらならないということだらうと思いますから、「しないのです」と呼ぶ者あり)しないかできないかも、その点はなになってしまひて、一応これは取扱い方をまじめに考へてみたい思ひであります。

○中居委員 私は驚いたのです。昨年の十二月二十三日のアサヒ・イ・ブリニグ・ニュースに、こういう記事が出ております。アメリカのサービスマン――兵隊のことです。「アメリカのサービスマン三ヵ月以内に退役を約束」

されておるサービスマン、あなたが物を売ることもなく、一ドルの投資をすることもなく、しかも確実に二週間に以内に千ドルのお金をもうけたいと思う方は左記に連絡して下さい」こういう広告が出ております。これは昨年の十二月二十三日の紙面でございますが、リカの除隊が約束されている兵隊はそこに電話するでしょう。そうして日本のプローカーと連絡して、その車を持っていない、除隊を約束せられた兵隊に対しまして新車購入の許可を上官からとらして、それを一たんその兵隊の名義にしまして、除隊証明書とあわせて翌日にはそれが日本人の名義になっておるのであります。その際その兵隊に対する干預をいたしまして干預料が支払われます。そうしてその兵隊と日本人のプローカーの仲介に立つところの米人、あるいは日本人のプローカーのプローカーと申しますか、それに対しましてもさらに千ドルの報酬といふものが支払われまして、ここで七十二万円のいわゆるやみがそのプローカーのプローカーあるいはアメリカの兵隊に渡され、それが車の価格にプラスされ、わが国において四百万、五百万といううとつもない相場を現出し、流されておる、こういう状態なんです。こういうことはただ単に経済上、商売上の徳義の問題ではないのです。こういふ三千万、四千万という金を若いアメリカの兵隊が手にしたらどういうことができますか。求めるものは酒と女です。東京都内のキャバレーのすみずみで日本の紳士風の男と、そうして若い

アメリカの兵隊が話し合つておること  
は、全部この相談なんです。ほんと  
一〇〇%と申しても過言でないほど、  
こういう不法行為の相談をやつておる  
のです。こういう金を持ったアメリカ  
の若い兵隊は酒を求め、女を求めて、  
そうして勤労の意欲をなくする、こう  
いうことがアメリカの国内の世論と  
なつておるのであります。ところが、  
日本の中のアーチーを取り締まらないの  
か、こういうことを再三再四申し入れ  
しておると私は聞いております。とこ  
ろがわが国の政府は、あるいは検察庁  
や警視庁は、今日の法令、今日の法律  
ではこれを取り締る方法がないのだ、  
こう言って手をこまねいて見ておりま  
す。ブローカーたちは何と言つてお  
りますか。われわれは法に照らして堂々  
と商売をやつておるのだ、一片の恥ず  
べき何ものもないのだ、こう言つて公  
然とブローカーというものが店を  
張つて、そして車の販売を行なつて  
おるのでですが、こういう事態は決して  
米国と日本との関係といふものを直接  
にすることにならぬと思うのであります  
して、こういう点につきまして重ねて  
宮沢運輸大臣の所信を私は伺いたいと  
思つわけであります。

ば、その手続をとつて、——御質問の御趣旨はいざれも同感であろうと思ひますし、私ども同感しておりますから、善処することにいたします。

○中居委員 私はこういう質問を意識してやつておるのぢやないのです。運輸省に対していやみを言ねうとか、通産省に対していやみを言ねうとか、そういうことを意識して私は行なつておるのではないのです。このことが、日本本の政府の手によるさ、日本の法律の欠陥ということが米国の世論にもなつておるのだ、こういうことを第一番に指摘したいのです。さらにもう一つは、この車のやみ売買というものが、必然的にドルのやみ売買というものを伴つております。あるいはまた円で渡されたアメリカ人が帰国に際してそれをドルにかえまして、そして帰国しております。これはわが國の外貨の蓄積といふものに対して、大きな影響を与えることにもなるうと思うのありますし、こういう点に思いをいたしまして、断固たる処置を早急に樹立していただきたい、こういうことを申し上げまして、私の質問を終ります。

おりまして、この運賃法の一部を改正する法律案の説明に当つても、その説明の内容は国鉄の経営の健全化、あるいはまた考査施設の急速なる復旧、及び国鉄の新建設ための資金の獲得等、理由としては私はその理由のあるところを認めるわけでありますけれども、しかしながらその財源の取り方が、全く国有鉄道にふさわしいものであるとは考えれません。言いかえますと、この国鉄の再建五ヵ年計画を見ましても、それに要しまする費用は六千億というような膨大な費用に上ると説明されております。この膨大な費用を独立採算制をもつて運営しておる日本国有鉄道公社であるからと、こういう理由によつてその全部を国鉄に負担しているということは酷ではないか。言いかえますと、国有鉄道の財産は国家のものであります。従つてこれを増加していくためには、少くとも政府みずからの責任においてこの新建設の費用を捻出すべきではないか。かかるにそれを全部国有鉄道に負わすというのは一体どういうわけなのか。財源がないといいたしましても、少くともこのよううに政府が計画を立てて、国鉄にその計画を実行せしめるのでありますから、従つてその計画責任者たる政府は、その責任を遂行するために当然政府の支出すべき金額を添えて、この計画を実行せしめるにあらずんば、ほんとうの国鉄の正しい計画は進められないのでないか、私はこういふふうに考えるわけでありますけれども、運輸大臣の所見を一つ伺いたいと思います。

○宮澤国務大臣　ただいま山口さんからのお話は、当委員会における特に野党の皆さんから今まで御指摘になつた

点を要約しての御質問をいたいたいと思うのであります。今までの経過において、今後の国鉄の五ヵ年計画を運賃の値上げだけによるというようなことではなく、他の方面において政府がもう少しとするべき手段があるではないか、こういう趣旨でありまして、その一つとしては、今日までたびたび御指摘を受けた金額は小さいとしても、それが影響するところが大きい問題で、ガード下その他の国鉄の固定資産を貸し下げておる賃貸し問題と、それからただいまお話しになりました結論的の、政府も国鉄に対してもう少し出資をしたらいいじゃないか、それは公債利子の負担の問題もあります、今までの貸付金の返済の問題もあります、それらに関する御意見であると思います。もう一つ今のお話を上に、この大きな金をかけても果して所期の工事が適正に進められるか。金高が多過ぎてそこに無理な注文をして、むだが起りはしないかというような点が総合して現われた御意見だと思います。これにつきまして弁解のようですが、ガード下その他の問題には日ならずして、ごく近い機会に今までのようなり方でない、もっと徹底した方法においてその処理をしていくことに今準備を進めております。それから政府がもつと負担をしたらいじゃないかということは、私が今日まで申し上げました通り、財政その他諸般の状況において、今日はこれでいいましても、これから先借入金の利子の問題、もしくは借入金の一部を政府が負担していくという問題については、漸く迫って御質問の御趣旨のような点に十分考慮を加えなくてはならぬ問題であると考え

ております。工事量の問題につきましては、これは最善を尽してどうしてもやらなければならぬので、金だけがあつて工事が進まないというようなことのないように、材料その他の手配も国鉄当局においてそれぞれあらかじめ今日を予想している点もありますし、請負を受ける業者においても私は心がおあります。従つてそのためにつのたび計画いたしました一割三分ということは一つ御承認を願つて、その基礎のもとに今までここに現われたような点については処理していくたい、かようになります。従つてそのためにこのたび計画いたしました一割三分ということは一つ御承認を願つて、その基礎のもとに今までここに現われたような点については処理していくたい、かようになります。

○山口(丈)委員 私はただいま説明になりました資金の用途あるいは工事施行の計画等について申しているのではないであります。その根本問題は、資金捻出の方法にあるわけであります。私が質問をしておりますのは、もちろん國鉄の近代化、あるいは老朽施設の急速なる取りかえ、またはわが国産業開発の基礎であります新線の建設、及び建設しました新線が企業的に見てある程度採算を維持し得るまでに至る間の運営資金等々、きわめて重要な資金源をここに確保しなければならないのが今日の国鉄であります。その資金源を確保するために、今回運賃の値上げを計画されて、その法律案を出されたわけであります。そこまではわかるのですが、国鉄自ら資金にゆだねていくという部国鉄自身の責に帰すべき資金面までも全く計画されて、その法律案を出された度をとつてやつていく。そのためには國の支出の責に帰すべき資金面までも全とあります。

ことは、あまりにも国有鉄道本来の趣旨に反するのではないか。少くとも授資分につきましては、本来ならば国が全額負担をして、その運営面を国鉄公社になさしめる、こういうふうにはつきりと投資資本と運営資本とを分けるべきである。私はそれがほんとうに公益性を保持する国鉄としてのあり方でありますと、そのことごとくを国鉄の自己資金に負わせようというわけであります。しかも從来からの再建につきましても、全部がこれを国鉄の自己資金でまかなかわせるという趣旨のもとに仕組まれておるというのであります。これではどうしても国鉄を正常に運営することは困難だ。国鉄に産業開発あるいは経済協力の見地から公益性の責任だけは負わしておりますけれども、その責任に対する裏づけは政府は何らしておらない、こういう非難を受けてもやむを得ないと私は思います。こういう点についてどういうふうにお考えになつてこのたびの運賃値上げを計画されたか。どうも私どもはこの理由がはつきりしないので納得できない。

ろの三千数百億の収入金も、二兆何千億の資産の運用からすれば必ずしも鹿を越えたものではないと思うのであります。まして、二兆一千億の資産を預けてその経営に当らせ、ことに運賃は原価を償うものであるという点から見まして、大体そういう線にいっておきます。従つて国鉄にさらに相当な事態が生じたば、私は国家の資金をここに投入するということも決してこれを避けるものではありません。けれども、今日の日本経済全体の段階から見ますと、これだけ力を持つてゐる国鉄には、この程度のところではしばらくやつてもらう。また他の方面の足の弱いところにも政府の力を添えて、日本経済全体の拡大進展をはかつていくということに考え方をいたしますと、時間的に幾らかずれはあるかもしませんが、結局今まで野党の諸君のお話しへなつた線と私どもの考えておる線と、そんなに大きな違いはないと考えます。ただ本委審議の過程において、与野党とも真剣な態度をもつてお扱い下さつて、その点は私は美に感激をしておるわけであります。その精神からいえれば、今日の一割三分程度の運賃上上げといふものは、国鉄の経営が将来の日本の経済拡大に順応するという立場においては、相當に妥当な道を歩んでおるのでないか、私はかように考えて、これを皆さんに御養成願う次第であります。

この責任分野の観点から資金の調達のあり方というものを御質問申し上げたわけです。なるほど国鉄は輸送力も現在の日本経済の発展にマッチした輸送力を持っていないために、各所に膨大なる貨物の滞貨を生じ、従って非常な損失を与えつありますことは、先頭の公聴会におきましても公述人の申し述べた通りであります。

そこで日本経済の発展に伴う勢に順応して国鉄の施設の改善を行うためには、少くとも国家経済といふものを左右する重要な問題でありますから、政府としても、その国家的、経済的責任を果す意味においても、いま少し国有鉄道に対してその資金的責任を負うべきこととでなければならぬのではないか。終戦後海上輸送というものが日本経済を左右する重要問題であり、しかも外貨の獲得等、経済発展の必須の要件として、日本は終戦後商船隊の復活を計画しなければならぬということが計画造船の根本理念であったと思思います。そして今日、この計画造船を遂行するために国家は非常な努力を払つて、この計画を遂行して参つたと思います。その結果日本の商船隊もようやく戦前水準に復活せんといいたしていります。政治というものは生きものだ、そのときの事態に対処して適切なる措置を講ずることが政治の要諦であると、保守党の人は常に私どもに答弁をして参つたのです。しからば今日このように急速に日本経済が発展していくということになり、国鉄の輸送力がこれに伴わないといいたしますならば、計画造船を行なつたと同じように、やはり国鉄の経済発展に対応し得る施設に必要な需要資金というものが

は、政府においてまかねようにならぬことは、当然ではないか。しかるにこれを回避して、計画だけは押しつけるけれども、資金面は勝手に自己で調達しない、その調達面は利用者が当然負担すべきであるというので、運賃にばかりしわ寄せしていくということは、あまりにも過酷ではないか、もし運賃なるものが今運輸大臣の言われますように、最も妥当適切なるもので、原価を償うものだ、あるいは原価に近いものだというふうにお考えであるとすれば、私はどんでもないことだと考えます。少くとも今日の国鉄の運賃に一割三分のものを加えて、それで現在の物価に見合つ運賃だといふうにお考えになることは、全く時勢を知らない人の言うことだと思う。今日の物価にマッチしたものにして、原価を償ねうとすれば、少くとも三割が四割運賃を上げなければ、とうてい償うものではありません。それでは日本経済の発展途上、あるいはまた再建途上において、国民の生活に及ぼす直接の影響、あるいはまた物価に及ぼす影響、というのは、きわめて重大なるものがある。従つてまず国民生活の基礎である運賃というものを抑制していかなければ、日本の経済再建というものができないのが現状なんです。かかるにこの一割三分の値上げを認める、これが合理的なものだとすれば、次に合理的にならないというのが現状なんです。しかるにこのことになると思ふ。必ずそなります。そういうことでは安定した運賃の作定もできなければ、あるいはまた国

民も安心をして国鉄を運営してもららうことができなくなるのではないか。一体こういう点についてどういうふうに考えられているのかというのが私の質問の趣旨なんです。

○宮澤国務大臣 御質問の趣旨はよくわかつております。ただこれに対処する私どもの立ったことが、それに当つておる点と当らない点とはあります。が、これは根本的の考え方の違いではなくて、時期の問題と事態の動きとの問題にあると思いますので、ただいまのところでは少し回答をすれば意見の相違にもなるわけでもありますけれども、今日の事態において、私はだいたいお話しのように、三割も四割も上げなければなるほどほかの物価とのつり合いがとれないのを、一割三分にとめておくということは、国鉄の公共性から、また国家的使命からしてここに押さえておるからなのです。その程度のことにおいて捻出した自己資金と、それから借入金によってこれを処理して、一応五ヵ年計画というものを立ててこれを遂行する、それが日本経済の発展にも大体マッチしていく、こういう事態でありますから、今日の場合は一つこの程度で御承認を願つて、さらに国鉄の将来に向つてはいろいろ検討を加えて、御期待に沿うようにしていきたいと思います。

○山口(丈)委員 私はどうも運輸大臣が資金の運用面だけを申されて、ほんとうに国鉄として果すべきその責任については、きわめて都合よく回避せられておると思います。このたびの運賃の値上げによります増収分は三百六十六億を見込まれておる。ところが私はこの三百六十六億などというよ

うな金は、今までの海運行政から比較をして陸運行政を論じますならば、「少くとも政府において当然帶びるべき責任を持って支出できるもの」と考えます。またこの三百六十六億の増収を見なくとも、国鉄においてもこれを合理化して、いま少し健全な経営をやる。その根本は国鉄の上層部における綱紀の肅正にあります。あるいは資材の合理的な運用にあります。また諸施設の合理的な運営に当然そのほかが向けられますなれば、少くとも私どもの計算によれば、三百六十六億のうち半額以上の経費を捻出し得ることは、確信を持つて言い得ると思います。そうすればあと残り百億や百五十億のものは、政府の資金を年々つぎ込んで、この施設の拡充強化に資していくということが当然とらるべき責任である、かようになっておるわけであります。従つてそのような双方の努力というのなしに、運賃値上げという、運賃コストをきわめて安易に操作することによって引き上げていこう、こういうことに私は結果としてはなるのではないかといふうに考えて、非常に遺憾に思うわけあります。

それから第二にお尋ねしたいのは、今まで聞いておりましたところによれば、運賃を値上げしても、少くとも直接物価に影響は及ばない、こういう説であります。しかしながら國鉄が運賃値上げをすれば、少くともその値上がりの分はね返りは必ず物価に影響を及ぼす、特に國鉄が運賃を値上げいたしますならば、それに付随をいたしまして、私鉄の運賃値上げもまた必至の状態に置かれるのではないか、こうなりますとのこの運賃値上げというものが

は、その影響するところは政府の思つていらっしゃるようなまやさしいものでは済まぬのではないか。しかもこのようにして鉄道運賃は国有あるいは私営を問はず、値上げの傾向に政治的に置かれていきます。しかも一方本年の運輸行政面から見た税の改正率を見ますと、ガソリン税におきましてもあるいは軽油引取税におきましても、大幅の増徴を計画され、すでにその法律案が提出されておる。こうなればまた自動輸送面におきましても、運賃の値上げをいたさなければ、これはどうていその企業を運営することが困難であるということに私はなると思うのであります。ただそれを業者が運賃の値上げを申請したからということで、その業者にのみ責任を負わすということはできないと思う。しかもその運賃値上がりは、きわめて不合理な運賃値上げである。またそれに付隨をして私鉄におきましても、少くとも今日採算が得る私鉄でありましても、国鉄が値上げをすれば、それに付隨して運賃の値上げを余儀なくされ、一方においてはガソリン税あるいは軽油税の値上げによって、運賃の値上げというものが余儀なくされる。こういうふうになりまると全く陸運行政は、本年度は総退却、総後退を演じておるといわなければならぬと思うのであります。これをおどりうふうにお考えになつておりますか。

の影響もないということはないはずであります。幾らかの影響はあると思ひます。またこれに伴う私鉄、バス等の運賃値上げ等につきましては、国鉄運賃の値上げによって一律にはやらないという方針をとつておりますが、個々のものを検討して、その地方の実情と経営の状態とを見て、全然上げてやらないというわけにもいかないだらうと思う。しかし一律に国鉄運賃の値上げによってやるということは、この際慎しまなければならないというので、そのまま方針をとつております。従つて今日の日本の経済が、全体が物価上昇の方面に速度を早めておるということでありますと、この運賃値上げというのもも相當に響くかもしれないと思うのであります。しかし今日これが原材料に及ぼす値上げの程度といふのは、三%ないし三%半とみておる。そのくらいのものは、今日日本の持つ全体の産業の実態から見れば、たとえば輸入原材料も非常にたくさん持つておる。従つてその面から價格の上昇による景氣というものが、今の日本経済の景気ではない。やはり生産の量が増していくということが日本経済の今動いているところですから、その面から見ますと、三分ないし四分の原材料に対する運賃の負担というものは、それから後の加工と経営の面において相当に消化するのではないか。また生活に及ぼす点は、御承知の通り運賃、交通、通信費を合せまして、日本の都會においては二%をこしておりますけれども、日本全体としては一・八%くらい、このこまかい統計はまだ出ておりませんが、かりに鉄道運賃がこの一・八%のうちの一と/or>いうものを負担する、こう

考えますとそれだけの影響はありますけれども、しかしここ五年間といふような事態を見ますと、少くとも世界の今の情勢から見て、生計費というものは五年間に一割くらいは上っていくのではないか。一割生計費が上って、今日の一%の上昇から見れば、二年、三年、四年後には運賃の家計に及ぼす程度は今日よりも安くなってくる、こういう見方も見られるわけであります。従つて今日の日本経済全体から見てのこの鉄道運賃の値上げは、インフレの要因になるといううまでには私は考えないでいいのではないか、そういうふうに考えておりますので、これが家計及び物価に及ぼす影響を最小限度にとどめるという方法において、この国鉄の運賃にしても遠距離通減を初め、物資の種類によってそれを考慮を加えておることは御承知の通りでありますから、できるだけそういう面のないようにしていくる、こういう見込みでやつておるわけであります。

○山口(支)委員 私は今運輸大臣が、運賃を値上げをすればインフレの要因があるではないかということについては、なしと、いう考え方を持つというお答えであります。私はこの運賃値上げなるものが必ずしもインフレにばかり進むとは考えません。逆にこれがデフレの重要な要因にならぬとも限らないと考えであります。私はこの運賃値上げなるものであります。ただ運賃を値上げしたからインフレが必ずしも起るとは考えられないのです。それは過去の運賃改訂の歴史をよく考えればわかることがあります。従つて私は必ずしもインフレによる経済の混乱というようなことは考えておりません。むしろ私はこの運賃の値上げなるものは、デ

うわけでありまして、そうなりますと、これはインフレよりもさらに大衆の生活がこれによって一そく窮屈を告げる原因になる。ただいま申されたように経済は拡大して需要が増大する、国民の生活水準が一割上れば一%の運賃上げというものは、きわめて軽微ではないかというお答えであります。しかし逆にこの運賃値上げによりまして、一方においては物価を上げることはできないといったしますならば、運賃の値上げ上昇といふものは、全く需要者的一方的な負担になるわけであります。そうすれば一方においてこれを向上にとりましても、国民生活はなるほど多少上昇していくといったしましても、大臣の觀察せられるような生活水準の向上は望めないと私は思うのであります。望めなければ一般国民の消費生活におきましてもその消費は伴つていかない。生産に伴う消費がないといひますと、一方においては運賃は上る、ところが一方は生産を増加してもその需要がない、こういうことになれば、勢いそれは運賃の値上げだけを製造企業といふものが、一般の大衆といふものが負担をして、そうして製品を送り出さなければならない。市価を変えるわけには参らない。こういう結果になれば、これまで逆に日本経済に対しては大へんな悪影響を及ぼすものだ、こういうふうに考えるわけであります。現に大企業には神武以来の景気とがなんとかいっておられますように、今日この経済の発展が見られるといつても、それは日本の今日の現状では、これは日本の輸出産業の全体から見て、バランスのとれた進行をして

おるものではありません。私どもの観察するところでは、少くとも日本経済の今日の好況の中心になるものは、少くとも造船を中心とした大、これに伴いまする経済の発展等が関連産業である。同時にまたそれに伴いまして、日本経済全体から見て、それがバランスのとれた進行を示しておるとは考えられない。しかも今日造船などに付随をなしております下請中小企業などは、いまだにその回転資金に苦しんでおるのが現状ではないかと思われるわけであります。それなるがゆえに政府もそれをお認めになつて、下請業に対しまして支払い促進に関する法律案まで作成せられておるのであります。これはわれるようへ手放しに向ふるものであります。従つて私は今日の日本の経済事情なるものは、どう大臣の言ふように、手放しに向ふものではないことは考えていいのであります。特に中小企業以下の大衆産業といふものは、決して今日大臣の樂觀しておられるようなわけには参らないのではないかとさか、かえつてその負担を増大するだけが苦しみの原因になるのではないかと考えておるわけであります。こういう点についてどういうふうに観察しておられますか。

○宮澤国務大臣　日本経済の現状が、運賃値上げがデフレの要因になるかどうかということになると、なるほどそこいう面もあるかもしれません、今日全体として日本経済のうちにデフレの要因が幾らか動いていくということは、非常に悪いことではなかろうと思は、非常にお話の筋道をとりますが、たゞいまのお話の要點をまとめますと、

は、大体においていわゆる大衆産業の中小企業にしわが寄っていくのではなかいかというようなお話をあります。早く荷物を送って金を取らなければなりません。鉄の輸送力の欠乏ということは、やはり中小企業に一番の打撃になつております。そこで、金融のため非常に窮屈を感じます。これは今日の実態からいいますと、国鐵の輸送力の増強の増進によって荷物が簡単に動くということになれば、わずかの運賃どころではない、私は大衆産業の経営の仕方にはいい影響を与える、ことにまた大衆の手に扱っているもののうち、いわゆる生活用品、われわれの家庭生活に使う物資などというものは、その物資の生産地と消費地との間の連絡が円満にいかないために、生産地で安くして消費地で高価な運賃でやらぬでもいいじゃないか、国家の金でやっても同じことだとから、これらに対しても輸送力の増強——あなたのお話を聞かなければ、何も運賃でやらぬでもいいじゃないか、国家の金でやっても同じことだということになりますが、輸送力の増強は非常なプラスになっていくというふうに考えます。また運賃の値上がりなどが引き合わないならば、荷作りその他において——御承知の通り今日の荷作りといふものは非常に金がかかる、こういう面において輸送が楽になれば、やはりそういうところで工夫もできる。従つて経営 자체において、この運賃を吸収していくという面は、今日の中小企業の間ににおいては特に相當にできることがあります。それでは、それについて、その点から、また國

鉄当局者としましても、國家の金に依存するという場合と、自分たちが国民の負担において運賃によってこれをやつしていくという場合とでは、やはり國鐵の今後の営業の上に対する心がまえも違つてくるわけでありまして、プラスの面もマイナスの面もあると思うのであります。今日の場合、一つつの線でいくのが最も妥当な行き方であるというので、この案を作つて出しました。

線として私鉄も走っている、二つの線が同じように走っているという場合に、一方の会社では、経理内容も悪く、運賃上げを必要とすると認められる、ところが同じ並行線を走つても、他の会社では黒字である、従つて経営上、これは運賃の改訂を行なうとともに何ら不安はない、安定した企業である、こういう状態に現在あると思うのです。その前に、大臣の言葉をかりていえば、片一方は経営実態に即して合理的に運賃を作定しようとなさるのですから、当然値上げということに相なるでしょう。ところが一方においては同じ並行線を、同じ地点から同じ地点を走つておつても黒字である、何ら運賃値上げの理由はない、こういうことになりますと、事はそう簡単に理論通りには参らないのが現状ではないかと私は思ふわけであります。これを大臣の言われるような感覚で処理するということになれば、これは一大混乱を生ずる結果になると私は思います。が、大臣の先ほどの御答弁は誤まりじゃないか。もし誤りでなく、本気でそれを考へになつておるとすれば、その混乱をどう解決しようとなさつておるか、一つお聞かせを願いたい。

されますが、実際問題として片方は赤字である、片方は黒字であると、國鐵の運賃の値上げによつて、少くとも運賃政策面のバランスが破れるのですから、破れるということになれば、沿線の利用者が何も負担増をせぬでもいいのに、要らざる負担をしなければならないというような不合理性がそこに生まれてくる。従つてここに、いうように公益性があり、しかも國鐵の資金の獲得なるものが、運賃の値上げ、利用者の責任ということだけに持つていくことのできない性質があるといふことを考へなければならぬのではないか。従つてそれを将来どういうふうにお考へになるかということとが、運輸行政上最も重要な点であるかあると、私は質問申し上げておるのである。従つてそれを将来どうするか。

○宮澤国務大臣 今の考へ方はその通りであると思います。ですから、これを実施の面においてお考へして

○山口(文)委員 実施の面でお考へになると、その器用な操作はでき

ないと私は思います。従つてこういう点からいきましても、いかに今日の國

有鉄道運賃のあり方というものの矛盾のある政策をとつておるかということ

が明らかだと私は思います。

さらくに私はお尋ねをいたしますが、昨年國鐵の固定資産税を取ろうとしてあります。これは當委員会におきまし

ても、一昨々年でしたか、運賃の問題がいろいろと俎上に上ったとき、交

通機関に対しても、あらゆる税金をかけることは、少くとも公益上からして、少くとも運賃政策面のバランスが破れるのですから、破れるということになれば、沿線の利用者が何も負担増をせぬでもいいのに、要らざる負担をしなければならないというよな不合理性がそこに生まれてくる。従つてここに、いうように公益性があり、しかも國鐵の資金の獲得なるものが、運賃の値上げ、利用者の責任ということだけに持つていくことのできない性質があるといふことを考へなければならぬのではないか。従つてそれを将来どうするか。

○宮澤国務大臣 今の考へ方はその通りであると思います。ですから、これを実施の面においてお考へして

○山口(文)委員 実施の面でお考へすると、その器用な操作はでき

ないと私は思います。従つてこういう点からいきましても、いかに今日の國

有鉄道運賃のあり方というものの矛盾

がある政策をとつておるかということ

が明らかだと私は思います。

さらくに私はお尋ねをいたしますが、昨年國鐵の固定資産税を取ろうとして

あります。これは當委員会におきまし

ても、一昨々年でしたか、運賃の問題がいろいろと俎上に上ったとき、交

通しにおいて今日の処置をとったわけあります。私どもは運輸行政の立場から、やはりなるべくこれは上げないでいきたいということにはいろいろ努力をいたしましたけれども、ついに今日の事態になりました。今のところでは結局これは消費者にもしくはその他のに及ばず余地がないから非常に困るのだという建前で切々とやつておられますから、これは今後の問題と思うであります。実は政府は案を出しましたが、なにの方でまだなかなかむずかしい折衝が今行われておるのは御承知通りであります。この成り行きも大いに影響すると思うのでありますが、私たちの立場としては非常に残念ではありますけれども、すでに政府の方針として決定してこれに出た以上、この線で今一応行かざるを得ないと思つております。

ソリン車もあり、ディーゼル車もありますが、大部分がディーゼル車に切り替つておると承知しておりますので、全体の経費としてはさしたることはない。実はこまかい数字で申しますと、資料はありませんが、私の駆けでは、<sup>1</sup>国鉄自動車が走つておりますのは大体六千万円から一億円程度じゃないかと思いますが、これは今申し上げましたようにほとんどそのすべてがディーゼルに切り替つております。従いまして今回の三十二年度の全体の予算なり将来の見込みにつきますと、その程度のものでございますから、国鉄經理としては大体まかない得るよう思うのですがございますが、全般的に申し上げて、その問題については大臣がお話しになつた通りに事務当局も考えております。

のであるから、従つてもし道路整備に必要なものがあるとすれば、一般会計からその費用を補てんすべきものであつて、みだりにこのガソリン税の増徴を行わないこと、こういうふうに決議を行つて、そうして通過させてあると私は思うのです。ところが政府のところでは、議會がそういうふうに決議をすると、逆の方逆の方に持つていかれる。何でこういうふうに逆の方逆の方へ陸上行政だけを持つていかなければならぬのか、私はどうもその真意がわかりません。しかも国鉄自動車においては、少くとも軽油によるおきましては、少くとも軽油によるディーゼル・カーがその主たるものであるということは承知しております。そこで国鉄においてもこれについてどういう影響を及ぼすかということは、これはもうすでに計算済みでなければならぬと思いますが、一体国鉄の方ではこれをちつとも計算していないのですか。どなたがこの衝に当つておられるのですか、一応お答えを願いたい。

おられます。その分へ税額の上りは吸収して参りたい、かように考えておる次第でございます。

○山口(文)委員　まだ決定はないといつてしましても、少くとも政府が法律案として出される以上は、そして常に国民経済に対する影響を考えておると言われるのでありますから、従つてそれならば、少くともこのガソリン税の増徴あるいは軽油税の増徴及び国鉄運賃の値上げ等々の問題は、直接間接国民の生活上至大の影響を及ぼすものでありますから、従つてそれについて精細に影響力をを持つ点を調べられて、それをわれわれの前で納得のいくようになりますらと御答弁を願つて、そして国民に納得のいく御説明があつてしかるべきだと思います。ところが遺憾ながらきだと思います。しかも國鐵の資金の問題についても、ただいたずらに運賃収入のみにして、それらの点についてははつきりとした御答弁を私はいただいていいない。しかも國鐵の資金の問題につきましても、まだいたずらに運賃収入のみに依存をして、政府としてこの国鉄財産維持のために、あるいは国鉄施設の拡大発展に伴う、それに即応する拡充のための投下資金については、何ら具体的な対策をお持ち合せがないのではないか、あるいはまだこの国鉄の五ヵ年計画に合せて、そうして政府の責任において支出せらるべき資金の獲得等については、何らの具体的な対策もお持ちでない。従つて國鐵のみこれを転嫁していく、というような政策に見えるわけでありますと、はなはだ遺憾に思うわけであります。こういうような政策では、陸上交通というものは年後退の一途をたどるのみでありますし、その後退は直ちに大衆生活に対し

て大きな犠牲をしいるものだと私は思ふ。少くとも今まで計画造船を実行せられたように、海に対してもそれだけの大きな国家的な援助を与えられておるのでありますから、陸におきましても並行して、どちらにも偏重することなく公平な政策がとられて、初めて私は運輸政策の一貫性があり、計画性があるものとして受け取ることがであります。されど、私もまた、さういう点についての後退性があることを遺憾に思いますので、一つこの点については十分に御考慮を払っていただくようにお願いをしたいと思ひます。

から、国鉄当局がそれを適正に管理される責任があります。適正な料金を支払うことはけつこうであります、当然であります。

私はそこでお伺いをしたいのは、一

般商社と公共性を有しないと思われる

ものに貸している場合、あるいはまた

交通機関に付随するものとして、必要

なるものとしての機関に貸している場

合、それからまたもう一つは純然たる

交通機関、たとえばはつきり申して私

鉄の併用使用の場合、あるいはまた私

鉄の鉄道敷地に貸与しているような場

合、こういう場合には、これまたきわ

めて高い公共性を持つものであり、こ

れに対して一般の事業と同じような角

度、感覚において賃料を強要せられ

るということになれば、これまた弱小

私鉄あるいは十三大私鉄におきまして

も、その経営面に對して非常な影響を

及ぼすものである。これはひいては運

賃算定の場合に非常に重要な要素を含

むものでありますから、これについて

は格段の考慮を払われてしかるべきで

はないか、これについて国鉄当局はどういう方針でいらっしゃいますか、

一つその方針を承わっておきたいと思

います。

○石井説明員 用地の貸付、賃貸借に

つきましていろいろ御指摘を受けてお

りまして、私ども今後機構を整備

しますか、公共性を持つ、ことに交通

機関としての共同性を持つたものにつ

いては、同じような考え方をおかしい

じやないかというお話をござります

が、私どももその点十分心得ております。私はこの点につきましても、それ相当の使命に応じまして、他のものと異なります。

私はこの点につきましても、それ相当

の使命に応じまして、他のものと異なります。

私はこの点につきましても、それ相当

して参りたい、かように考えておるわけあります。

○山口(文)委員 私はこの点につきま

しては、今御答弁がありましたからこ

れ以上追及をしようとは思いませんけ

れども、ややもすれば公共性があろう

がなかろうがとにかく画一的に、こう

言われるのだからいたし方ありません

からこういうふうにいたしますとい

うな考え方でやられたのでは、これ

は影響するところが甚大であります。

これが付随併用してどうしても公共の

従つて今申されたのように国有鉄道が欠

くべからざる施設として貸与しておる

もの、あるいはまた私鉄等、国鉄に、

これをとられるよう特に強く希望して

私の質問を終りたいと思います。

○淵上委員長 この際休憩いたします。

午後零時二十六分休憩

午後一時四十一分開議

○淵上委員長 休憩前に引き続き委員

会を開きます。

○吉田(賢)委員 運輸大臣にお尋ねし

ます。今回の鐵道運賃法の一部を改正する法

律案を議題とし、質疑を許します。吉

田賢一君。

○宮澤國務大臣 運輸大臣にお尋ねし

ます。今回の鐵道運賃法の一部を改正する法

律案を議題とし、質疑を許します。吉

田賢一君。

○吉田(賢)委員 運輸大臣にお尋ねし

ます。今回の鐵道運賃法の一部を改正する法

律案を議題とし、質疑を許します。吉

田賢一君。

ます。従つてこの国鉄運賃値上げによって起るであろうところの影響は、相当の使命に応じまして、他のものと異なる取扱いをして円滑にくくよう推进しておかなばならぬ、こう思うのであります。

つきまして、あなたに明らかにしておいていただきたい点は、一般の民営

範囲に、國民の生活並びに國民經濟に

重大な影響を与えるであろうとい

うと考えられるのであります。もしそ

うであるとするならば、これは広範な

範囲に、國民の生活並びに國民經濟に

重大な影響を与えるのであります。

それはそれで等級なり何なりを作定

ます。それにつきまして、いずれ當委

員会は種々論議を尽されたことと思

うと考えられるのであります。もしそ

し、いろいろやつておられます。私鉄に

車、この五社でございます。

そのほか、賃率を内示しております

がまだ未申請のもの、賃率を決定する

よな認可の申請をまだしておません

んものが八十九社ございます。一つ一

つ読みますと、佐賀県で昭和自動車、

佐賀市、熊本県で九州産業交通、熊本

電気鉄道、熊延鉄道、熊本市、荒尾

市、山口県で岩国市、山口市、宇部山

陽急行バス、防長自動車、防石鉄道、

舟木鉄道、山陽電氣軌道、長門鉄道、

秋枝鉄道、秋枝正樹と申しまして個人

でやつております。それから長崎県で

は西肥自動車、長崎自動車、島原鉄

道、長崎電氣軌道、長崎県、佐世保市、

唐岐交通、北対馬自動車、五島自動

車、広島県では広島電鉄、広島バス、

広島郊外バス、芸陽自動車、ニコニコ

自動車、備北交通、それから藤原園太

郎という個人であります。福神自動

車、辆鉄道、尾道鉄道、吳市、尾道市、

三原市、それから広島でもう一つ因の

島連輸であります。それから宮崎県で

バス、滋賀交通、滋賀県で湖南交通、近江

石見交通、松江市、出雲市、個人

で鏡谷次郎、大分県で大分交通、大

分バス、龜ノ井バス、日田バス、岡山

県で中国鉄道、両備バス、下津井電鉄、

宇野自動車、井笠鉄道、備北乗合、藤

田興業、倉敷市、山形県で山形交通、

庄内交通、青森県では十和田觀光電

鉄、弘南バス、下北バス、南部鉄道、

浜市、宇和島自動車、伊予鉄道、広島

三八五交通、青森市、八戸市、岩手県

鉄、陸前乗合自動車、古川交通、塩釜交通、仙台鉄道、仙台市、秋保電気鉄道、仙南交通自動車、福島県で福島電気鉄道、福島県南交通、常磐交通自動車、会津乗合自動車、以上八十九社でございます。このほかまだ原価計算を出しまして審議中のものもござります。これが大体百十七業者今あるわけでござります。

○吉田(賢)委員 概して申せば、それはもし改訂が希望するよう実現するすれば、常識的に申して率にしてどれくらい增收を見通しておるのでしょうか。

○山内政府委員 大体基準運賃からいいますと、現行運賃が三円でござります。この三円のものが大体三円四十五銭になるというのが通常のケースであろうと思います。そうしますと、名目的には一割五分ということになりますが、当委員会でも先般説明しましたように、今回の申請につきましては、物価庁時代にやつておりました運賃の基準と違いまして、ケース・ペイ・ケースに非常に緻密に調べてやります関係と、もう一つには運賃制度を合理化しようということをやっておりまして、たとえば小児運賃を半額にいたしますとか、あるいは切り上げ、切り捨てを合理化いたしますために、大体今までの実績を見ますと、一割ちょっと出た一割一、二分というものが今までの実績というようになつております。

○吉田(賢)委員 その次、監督局長に私鉄をお願いします。

五社ございまして、これらの運賃は事業経営者から運賃改訂の申請があつた場合、そのつどそれぞれの会社の經理部門に内容について詳細な原価計算を行い、これを運輸審議会に諮問い合わせをして、その答申を尊重して、それに対する会社に対する運賃の認可をしておりますが、最近一カ年間に認可いたしました会社、大和鉄道、これは運賃が対キロ制でございまして、増収率が二割七分、三十一年一月八日に認可しております。次に富士山麓電気鉄道、これは対キロ制の運賃で、増収率が二割七分、認可年月日三十二年一月八日。東京都電、これは均一制でございまして、東京都電、これは均一制でございまして、増収率二割七分、認可年月日が三十二年一月二十一日。東京都の無軌条電車、これは均一制でございまして、二割六分の増収率、一月二十一日。帝都高速度交通公団、これは均一でありますて、増収率三割三分、一月二十一日認可。奈良電氣鉄道、これは区間制でございまして、増収率が一割一分、三月十五日認可。静岡鉄道、これは駿遠線と秋葉線とございますが、キロ制運賃でございまして、増収率二割四分、認可年月日三十一年五月十日。次に北陸鉄道、これはキロ制でございますが、増収率一割一分、五月二十四日認可。それから松本電氣鉄道、

これは鉄道線と軌道線で、鉄道線は一割九分、  
軌道線は二割六分。新潟交通、これはキロ制で  
申請二割六分。南電気鉄道、これはキロ制で  
申請二割八分。現在申請をしておりますのは、山  
梨交通、これが全線、申請の値上げ率は二割八分。  
野上電気鉄道、全線、これはキロ制でございま  
す。島原鉄道、全線、これは区間制でございま  
す。北陸鉄道、キロ制でございまして、増収率  
一割七分、認可年月日三十二年二月二十日、  
二十一日認可。伊予鉄道、これはキロ制と均一  
率一割五分、三十二年一月二十三日認可。尾  
小屋鉄道、キロ制でございまして、増収率一  
割七分、同二月二十日認可。北陸鉄道、キロ  
制でございまして、増収率一割五分、三十二年  
一月二十三日認可。弘南鉄道、キロ制でござ  
いまして、増収率八分、十二月二十一日認  
可。上信電気鉄道、キロ制でございまして、  
増収率二割三分、認可年月日、三十一年十  
月二十五日。花若電鉄、キロ制でございま  
して、増収率一割三分、十二月二十一日認  
可。北陸鉄道、キロ制でございまして、増  
収率一割五分、三十二年一月二十三日認可。  
これはキロ制でございまして、申請の値上げ  
率は二割二分、これは区間制でございま  
す。野上電気鉄道、全線、これはキロ制で  
ございまして、申請値上げ率は二割三分。  
島原鉄道、全線、これはキロ制でございま  
して、申請の値上げ率は二割八分。南電  
気鉄道、これはキロ制でございまして、  
申請二割六分。新潟交通、これはキロ制で  
申請二割八分の申請でございまして、一割八分  
の申請をしております。

神戸電気鉄道、区間制でございまして、一割六分の申請。和歌山鉄道、ロ制を区間制に改めるという申請ございまして、增收率の申請は一割六分。山陽電気鉄道、区間制でございまして、一割二分。長崎鉄道、対キロ制でございまして、二割一分。羽後交通、対キロ制でございまして、南部鉄道、対キロ制、一割九分。広島電鉄の宮島線だけが申請がございまして、これは対キロ制で、一割三分。秋田市電、これは区間制でございますが、申請値上げ率一割九分。橋鉄道の田口線だけ申請がございまして、対キロ制、一割七分。流山電気鉄道全線対キロ制でございまして、申請値上げ率一割七分、今日現在の申請を受理しておりますのは以上でござります。

十一年度におきましては人件費が十七円三十七銭六厘、これが相当大きくなりございますが、当時はまだ代用燃料を相当使っておりまして、車両償却費で合少かつたようでありまして、そのころは四円九十八銭が現在では十六円三十五銭八厘となつておりまして、この辺が非常に大きく経営に響いておるわけでございます。

○吉田(質)委員 大臣に伺いますが、今御承知の通りに揮発油税あるいは道路税などの政府の値上げに関する法律案の審議をやっておりますが、この税法の改正が実現いたしますると、いきおい燃料への負担が大きくなることは、大小にかかわらず、その数字のいかんにかかわらず、必ずしも状況であるのであります。こういうことにもかんがみまして、私どもは幾多の値上げがまだ審議中でありますので、これも考え方のものです。そこで以下のところ、これは国会でかりに予算が通るといいたしましても、税制改正の法律案がまだ審議中でありますので、これらにかんがみると、新しい要因がふえていくなどいうことも考慮しておらねばならぬと思いますが、その辺について根本的にどういうふうに扱っていくというふうにお考えになつておるなりましょうか。一つ明らかにしておいてもらいたいと思います。

○宮澤国務大臣 このガソリン、軽油の値上げにつきましては、主として今お話を線ではバスの問題になつておりますが、タクシーその他におきましても、今日の値上げ——私どもは値上げはなるべく少くしていきたい、こう考えておりましたけれども、道路十カ年計画

の線に沿ってやむを得ずああいうことになりますして、道路の建設の方面からいえば、結局道路の舗装ができる。ガソリンの使用量は少くなるし、車のいたみも少くなるから、安くなる、こういうのですけれども、当面はなかなかそういうわけにはいかない。ですから業者が今反対しておる大きな理由は、これをどうしても賃率の値上げに持っていくことはできない。今の現状ではどうしても業者の負担になるから、いけないのだというわけですが、それも程度の問題で、なかなかやり得ないと思います。幾らかそのしわ寄せがくることはやむを得ないだろうと思いますけれども、この値上げだから一般的にくるということについては相当研究をして、今までの値上げの認可は個々の場合の理由によっていたしまして、今度の鉄道運賃値上げという線においては扱っておりませんけれども、これからそういう問題も出てくると思いますので、これに対してもあくまで物価と生活に影響を及ぼさない、少くともそれを軽微にしていくという線において、ケース・バイ・ケースで考慮していきたい、かように考えます。

ものがあり、現に認可の申請中のもの  
が、あって、原価を綿密に検討中であ  
る。まだ法律が実現しておらず、ま  
で、原価計算の内容の検討につきまし  
ても、まだ数字は増加されておらずと  
思います。しかしながら何十日か後には、この数字が増加していくべき運命  
になると思します。そういたしました  
ら、もう一ぺんまたあなたの方では原  
価計算の再検討をしなくちゃならぬ、  
こういうことになるのじやないかと思  
いますが、その点はどうなりますか。  
**○山内政府委員** ただいま御指摘の通  
り現在の原価計算におきましては、ガ  
ソリン税の値上げ分は入れておりませ  
ん。将来その点が問題になると御  
指摘の通りでございますが、その場合  
にガソリン税の値上げ部分を、たとえ  
ば現在すでに申請をいたしまして認可  
を受けた会社が、経営の合理化によつ  
て吸収できるかどうかという問題が起  
るわけでございます。そういたしま  
すと、その場合にガソリン税の値上げの  
率が問題になるとと思うわけであります  
が、私の方といたしましては、もちろ  
ん原価計算はあらゆる要素を入れなけ  
ればならぬので、きまつた場合には原  
価計算の中に繰り入れて計算すべしも  
のであると考えておりますが、現在で  
はこれはまだ未定でございますので、  
入れるということもほんとうではな  
い。その結果、もうすでに認可をいた  
しました会社といたしましては、一応  
それでやつてもらう以外に方法はな  
く、吉田(靈)委員、やがて来たらある  
うところの税率の引上げの結果、原価  
計算の要素は数字の異同を生ずる。こ  
れは当然のことでありますので、これ

も再検討なさるという大体の方針らしいのであります。そこで問題を転じまして、たとえば石炭に与える影響のことを考察してみたいと思うのであります。石炭協会において計算したところによりますと、一割三分の国鉄の値上げということになると、平均運賃原価の四百二十八円が四百九十七円になります。結局これは一応現行の百十五キロを基準にした計算でありますが、「六・一二%」というような値上がりになるわけでありますので、これは詳細な石炭協会の検討、発表いたしました区間とか石炭の種類などをあげるといいのですけれども、少し煩瑣でありますから省略いたします。ともかく石炭協会自身が「六・一二%」の値上がりは必然であるといふ計算を立てておるのであります。どういうふうな調整が行われるにいたしましても、相当な値上がりは必至であります。重要燃料がこのようないままで燃料によって生産せられる第一次、第二次、第三次の各産業面への原価の計算に影響を与えてくる。それがまた私鉄、私バスその他の運輸機関の運賃に影響を与えてくる。直接来ないまでも、たとえば機械あるいは部品、あるいは劣質、その他いろいろなものへの影響は、間接に次第々々に波及していくことは、これは一応経済的に考へましても見やすい道理であります。このような石炭に関する運賃の値上げの影響が、最も重大な打撃をあらゆる物価の上に与えまして、物価の原価が値上がりになつてくるというふうに考えられるのであります。運輸大臣はその点はどういうふうにつかんでおいでになるのであります。」

○宮澤国務大臣 お説の通り石炭、それから鉄材、セメント、木材等の基礎的な原材料というものは、運賃の値上がりが今日の情勢から原価には大体そのままかかってくるだらうと思うのであります。それが末端製品までそのまま影響を及ぼしていくことは、これは一般的の今日の経済の実情によつてきまるものであろう。今日日本經濟の全体が価格の上騰という方面に歩調をそろえて歩いていくときならば、それがその線に乗つてみんな影響すると思ひます。今の実態はそういう基礎材料については影響しますけれども、これが製造加工の過程において吸収せられる、また物資によりましては輸送の面が円滑にいくから、資金その他的一面で調整されるというような事柄で、一般情勢が価格全体のインフレとまではいかないでも、上昇傾向にあるときには影響すると思いますが、今日日本の実情は卸業において上昇の傾向もありりますけれども、末端製品においては相当に品物が豊かで必ずしもそうではない。そうすると、この經營の面で吸収されていく面も多いのではないか。ことに生活必需物資におきましては直接その影響がなくて、むしろ運賃値上げによつて——運賃値上げによってではありませんが、輸送の増強によって荷物がうまく運ばれていけば、これはかえつて値上げの要因にもなるという場合もあり得るわけでありますから、従つて今日この程度の運賃値上げは、将来に輸送の増強ということを含んで、日本經濟全体に寄与する点から見て、これは今日においてははなはだしい影響はない、こういう見通しを持つてやつておるわけであります。

○吉田(醫)委員 それはあなたの方で五ヵ年計画を実施され、そしてあなたの方が希望しておられるような輸送力の増強が実現しました暁にははどういふ仮定の議論になるわけであります。私もどもとしましては、さしあたって四月から実施しようという一割三分の値上げといふものの各般の経済面への影響を一応検討いたしまして、それが直接間接に経済並びに国民生活の上にどういう反応をするのであるか、どういう影響を与えるのであるかということをまず検討していくべきだと思うのです。輸送力の増強がある程度実現いたしました後に、それがどういうふうに吸収されていくかという議論は少し先のことでありまして、これは別の要素が加わってきませんとその議論は成り立たない、こう思うであります。でありますので、その点はやはりありますように一つとらえて御検討にならねばなるまいと思ふであります。たとえば今石炭のほかに木材のお話も出ましたが、あるいは公聴会の公述人の述べるところなんかによりましても、例の石灰石鉱業協会の代表者の芳賀という方の述べておるところによりますと、これは主要貨物のうちの最高の運賃の負担率で四五%といふうに言っておりますが、こういうことになりますと、原料といつしましてセメントとか鉄鋼とかあるいはカーバイドとかソーダ、そういうような生産過程に同時に、これは原価計算の上に大きな比重あるいは数字の増大が必然に計算されていかねばならぬことになつてゐるわけであります。そういたしますと、それが次々の製造過程におきましてだんだんと原価がかかるんでいくとい

Digitized by srujanika@gmail.com

うことになるのみならず、これに要し  
まする資金関係の面におきましても、これ  
同時に現在以上の資金を準備しなけれ  
ばならぬ、これは当然のことであります。  
ことに巷間の経済の過程におきましても、  
しては、今の商売人が資金準備を多額  
にしなければならぬということ、これ  
は簡単に考え得られるのであります。  
そういう面からいって新しい圧力も加  
わっていくということになって、これ  
がやはり生活必需品へだんだんとしわ  
寄せがくるのではないだろうか、ある  
いは中小企業等の業務上に必要な物資  
の価格へだんだんとこのしわ寄せがく  
るのでないだろうか、こういうこと  
もたやすくわれわれは考え得られるの  
であります。その辺につきましてであな  
たはあまり前提根拠をお示しにならず  
に、かなり楽観的なお話を今出ており  
ますが、池田大蔵大臣などの説もだん  
だん最近は弱くなってきておりますの  
で、あまり楽観論ばかりしておられた  
ら、半年後にはとんだ失態のしりぬぐ  
いを国民はしなくちゃならぬことにな  
ることも、この際御銘記願つておかな  
ければいかぬと思うのであります。最  
近やはりこの国鉄運賃の値上げが、他  
の運賃の値上げに連鎖反応して、それ  
が物価高へ影響して生活を圧迫すると  
いうことの危惧が、だんだん現実の事  
実になるのではないかということを次  
第々々に業界人も言つておりますし、  
また国民もそういう感じをひしひし受  
けておる際でありますので、その辺は  
私どもは最も慎重に臨んでもらわなけ  
ればならぬ、こう思うのであります。  
そこでバスの方についてなお伺いま  
すが、たとえば一般的に今の原料、資  
材などの運賃がかなり増額するという

ことから、輸送量がかなりに増大いたしました。としましても、やはり手近な生活必需品に値上がりがあるということになりましたならば——これは値上がりがあるかないとかについて、もし否定的な御議論があるなら、その点について論争をしてきめていかねばならぬのでありますけれども、勢い生活費を補うために幾らか、たとえば給与の値上げもしくちやなるまいという問題も起つてこようし、従つて人件費がかさんでくることは、また原価計算へ影響してくるわけでありますので、そういうふうになつて参りますと、もう一べくこれを計算し直さなくちゃならないといふことも考え方もあります。個々について一々検討なさるという基本方針はわかつたとしましても、たとえば米の運賃とかりにいたしてみます。米の運賃だけでも、国鉄に払つておられますから運輸省の例の運賃の基準の表があらわれます。当然値上げになつくなつておられるのが三十二億円くらいに昨年度はなつておると思います。それから運輸省の例の運賃の基準の表があらわれます。当然値上げになつくなつておられるのによって、マル通は取つておる運賃がございますが、こういうものも必然的に幾らか値上げをしなくちゃならないと思います。当然値上げになつくなつると思います。こういたしますと米だけじゃありません。その他肥料にいたしましても、麦にしましても、その他の農産物にいたしましても、当然であります。そうなつて参りますと、それが八百屋さんの店頭に値段としてかさんで参ります。米屋さんの方にも——これは米価関係になりますから、まだ例の要因で議論しなければなりませんが、一般に食糧の値上がりということを考えますと合所に響いて参ります。運賃以上

げから直接くる生活費への影響は小さいといったとしても、そういう物の値上がりからくる影響は、あれこれ計算いたしますとかなり大きくなります。順序をあげたらいでのすけれども、「食糧に限定しておきますが、食糧の値上がりによるリ昂の一箱が一割三分値上がりになるかどうか、これは別といたしまして、リ昂一個が十円が十五円になります。うなつて参りますと、食糧の面だけから考えましても、幾らか給与を上げなければ、おかみさんはやっていけないことになってくる。そうするよまた人件費が当然上つてくるわけですよ。たとい三%にしても五%にしても上つて参ります。そういたしますところにあげてあります原価計算の総括表の各項目にはいろいろなものが、たとえれば人件費、燃料、その他車両の修繕、あるいはチエーブ、タイヤ、諸税、あるいは金利、その他事故の賠償、福利厚生の経費、その他等々、配当にまで影響するかもわかりません。そうなつて参りますと私ども心配することは、次々と連鎖反応で、経済条件が一変するのですから、もう一度再検討しなければならぬ。だから今あなたの方でおきめになる、そして一定の率で認可するといったならば、もう一度再検論になりますけれども、内容の数字が増大することは今、食糧だけで御指摘はないかと思うのであります。来るかないかとということについては若干議論になりますけれども、内容の数字が

申し上げましたように、これは常識と当然考へられるのであります。さつきガソリンの問題を取り上げましたごくに、当然食糧から来る人件費といふことも今日考慮しなければならぬのじやないかと思いますので、その点についてはつきり御明答願つておきたいのであります。

○山内政府委員 物価変動につきましていろいろ問題があると思いますが、ただいまお話のように、米価の計算要素が変ったならばもう一べんやらなければならぬことは、概括的にはお説通りでござります。ただわれわれとしては、先ほど昭和二十六年当時の人件費について御質問がございましたので、その点に関して申し上げますと、当時は一万三百六十九円で計算いたしております。それが今回もくるみましたのは一万六千二百六十五円、その間五割五分の値上げがあつたということになります。二十六年から現在まで五割五分の値上げがありましたが、それならば当然その間に値上げをなさねばならなかつたということになるわけでございますが、運賃についてもまた別に収入の面がございまして、自動車費用というものは大体において乗車効率の問題が非常に大きくなっています。お客さんが多ければある程度物価の値上がりも吸収できますので、従来その点におきまして運賃をおびたびおび上げないでも済んでおつたままで、お車回数がふえるので、収人がふえて参りますので、私いたしましては、ここですぐ決断を下してはおしかりを

受けるかもしれません、今度運賃の値上げをいたしますと、三ヶ月とか半年とか、そう近い将来に運賃を値上げしなくとも済むのではなかろうか、まことに大きな物価の変動も予想されないのでなかろうかと考えまして、で持たせるように、業界にも事業の合理化その他行政指導の面についても努めきるだけ今やつております運賃を長く持たせたいと考えておられます。

ましたごとく、全国の百七十五社の私鉄に対して、最近一ヵ年で認可したものは二十二社、ただいま申請中で審査中のものが十五社でございます。これらの運賃改訂に対する認可の基準と申しますが、考え方の御質問かと思いまして、第一に考えることは、個々の収入、支出でございまして、この支出は原価でございます。すなわち人件費、動力費、物品費、経費、利子、償却、こういったものを十分査定いたしまして、かかるべき適正な点で原価を償うということは、これは運賃の関係上当然でござりますので、これら各項目を十分検討いたします。この原価の中には、いうものを見るかといふところが、非常にいろいろの点があるわけでございますが、今の御質問のうちに配当金、こういうものをどの程度見るのかといふような御趣旨もあると思いますので、その点に触れますと、大体個々の原価を査定いたしまして、一割以内の配当金はやむを得ない。当然資本に対する公正な報酬と認めるものについては、これを織り込みますが、その個別の社の実情によりましては、なおこの分は企業努力に待つことにして、これを相当認めない場合もございます。さらにもう一つの原価に対しまして、この原価は鉄道事業の部門に限つて行いますので、兼業等でかりに赤字があります場合には、こういう運賃によつてカバーすることは從来も認めておりませんし、今後も認めない方針でございます。なおこれからみまして、運輸政策上、他の企業、あるいはバスでありますとか、他の交通機関等との調整という点も、最後にはいろいろな線

区にわたって考えますが、まず根本的には、その査定いたされました原価であります。このものについて査定をいたして、く、こういう考え方でござります。

○吉田(質)委員 たとえば交通事業会社の成績等に見ましても、これは必ずしも企業努力が一様にあるというわけではありません。最近におきましては、利用者並びに一般の国民に対するこの独占企業のサービス問題は、至るところでいろいろな問題を起しております。たとえば交通事故等につきましては、被害者に対する慰謝なんかの問題でも、経済能力のないものをすいども一般的に扱いまして、国会におきましては、問題になつたような事例すら実現する場合にも、経済能力のないものをすいども一般的に扱いまして、この獨占残酷に扱いまして、やはりサービスは単に乗客だけではなしに、利害関係が直接間接あるのを考慮しますときに、私ども一般的に申しまして、やはりサービスは単に公共性といふだけではありません。この種の企業の持つておられます立場から、これは一そろ改善をし、充実してもらわなければならぬという声の強いことも実は申し上げたいのあります。そういう点は、これは原価計算の検討をする上におきましては、直接あなたの方であるいは審議の対象にしないかもわかりませんけれども、しかしこういう事業経営の改善の方途とかいう観点からいたしましたら、相当重視すべき点であると考えられるのであります。つまりサービスの改善ということは、国鉄だけではないと思うのです。私鉄、私バス一齊に、これは強く要求することが今日利用者

の強い声だと思うのですが、こ  
ういう点について運輸大臣はどういう  
ふうにお考えになつておられますか。  
○宮澤國務大臣 大体もうお話を筋の  
通りと私は考えておりますけれども、  
ただそれが今回のこの鉄道運賃の値上  
げ、それに伴う幾らかのガソリンその  
他の影響がありまして、全体として  
は、今日の経済状態のもとにおいて、  
あなたのおっしゃるような家庭生活費  
までそう急激に及ぶことはないという  
ように考えまして、これは今の経済と  
生活が相當にのんでくれる、こういう  
ような考え方であります。

りしておいてもらわなければならぬことは、運賃が値上げになることによつて、——これは十分に分析せられたものかと思ひますけれども、私は過去の当委員会における審議の経過を全部が知つておませんので、もし重複しまつたらまことに失礼と思いますが、今の一割三分の値上げにつきまして、結局は一割三分だけ増収をせなければならぬ。そうすると、貨物運賃についてでこぼこを適当に調整するというようないふるいな手が打たれることも今後あると思ひますが、終局において一割三分を増収するという目途を持つておられるのでありますから、これは弱い方にどこかでしわ寄せがいくことになると思うのであります。そこで一、二例をあげて伺つてみたいと思いますが、たとえば書物などです。教科書なんかは、これは小学校児童から全國民の共同の負担になりますので、教科書なんかの運賃の値上げというものは、これはやはり無料で配付しなければならぬような面すらある問題でありますので、こういう点についても、その影響の大小にかかわらず、また心理的にも重大であると考えられるのであります。教科書に触れるならば、やはり書籍全体となり、そういう文化財全体となり、あるいは新聞等にもなつていくのであります。ところが、こういう点は特に考慮せらるべきものだと思うのだが、考え方といったしまして、あなたの方ではどういうふうにお考えになつておるのか、伺つておきたい。

○吉田(賢)委員　國鉄に伺いますが、あなたの方は米の輸送についてマル通へ払つておりますのは、三十年度決算で三十億円ばかりあるようありますが、これは値上げする予定でありますか、どのくらいの割合でする見込みでありますか。

○石井説明員　大体現在米の運賃として承知しておりますのは、現行運賃で二十億二千万円ばかりあります。なおこれにつきましてはやはり今回全体として一割三分の値上げをいたしたいと思っております。

○吉田(賢)委員　食糧庁から取つておる運賃の総計はどのくらいになりますか。

○石井説明員　ただいまのは食糧庁からいたしている数字でございます。

○吉田(賢)委員　それは米以外のものを全部含んでおりますか。

○石井説明員　ただいまのは米だけでございます。

○吉田(賢)委員　米以外のものは食糧市は運送していないのですか。

○石井説明員　米以外に麦をやっておられます。

○吉田(賢)委員　それでは私の方で申し上げますが、これは三十年度の決算に入りまして、十分その趣旨を織り込んでございます。

○渾上委員長　暫時休憩いたします。

午後三時三十九分休憩

書によりますと、日通の運賃のうち三割七分は国鉄に払つておる、三十億三千二百万円、こういうことになつております。これは米以外もあるのですから。今の計算は非常に開きがあるので、すが、間違つておりませんか。

○石井説明員　麦は大体十三億ばかりござりますが、これは全部食糧局からいただきておるのかどうかばつ記り憶いたしませんが、大体米と麦と合せればいいのじゃないかと思います。

○吉田(質)委員　そうしますと国鉄運賃の米麦の運賃が、一割三分になるか

円以上は値上がりになるわけでありま  
す。こういうことになりまするので、  
これが将来の米価決定に相当重要な影  
響を与えるとわれわれは考えておる。  
これはお考えになつておるかどうか、  
こういう点です。

○宮澤國務大臣　米価の関係は、従来も特別に運賃が考慮されておりまして、大体一%に当つております。それを平均しまして一・一%くらいになります。して、大した影響はないと思います。

○吉田(賢)委員　そうしますとその次に、通運事業法によりまして基本運賃

どうかは別といたしまして相当値上がりになることは、これは大体事務当局の言明で明らかであります。これがやはり将来の米価計算の上に相当重要な重圧を加えてくる数字であろう、こう思うのであります。が、こういうことは大臣としてお考へになつておりませんか。特に米価問題については今国会を通じましても非常な重大な問題といふべきであります。また今調査会ができまして、食管会計について特別な調査が運ばれようとしておる際であります。米価問題

の今後は国民生活への圧迫を加えるかどうかきわめて重視すべきことであつて、国鉄運賃の値上げがそれへ影響する度合いということもかなり重視しておかなければならぬ、こう思うのであります。その辺はお考えになつております。

○宮澤国務大臣　米につきましても、大体九分から一割六分の間ににおいて、平均一割三分でやるようにしております。

○吉田(醫)委員　ですからそれはわかりまするけれども、かりに三十億円といたしましても、その運賃だけで四億

○吉田(賢)委員 そうですか。今国鉄は、少し説明が足りなかつたわけですが、さいますが、この通運賃につきましては申請に基きまして認可をするという建前になつております。役所の方から一方的に運賃を上げるということは考えておりません。

て、なま取組がされば、ノン・モーニングをめぐらまして運賃問題を直接取り扱つていきたいと思います。今後の增收を見込んでおられる国鉄財政の観点からいだしまして非常に重大な一つの問題は、これは先般も若干触れたのであります。運輸大臣の答弁は満足するけれども、運輸大臣の答弁は満足を得ておりません。そこできょうは最

○吉田(賢)委員 私は時間の関係があるので、この場合直ちに値上げするか、あるいはしなくてもいいかということは、ちょっと決しかねると思うのであります。

取つておるのであります。これは三十三年  
の決算であります、そういう数字  
になりますので、きわめてやはり食  
管会計に与える影響は微妙でもある  
し、大きい、こう思つておるのであり  
ます。もし申請者側で申請があるなら  
ば、あなたの方は増額改訂するとい  
う御意思と聞いていいのですか。  
**○山内政府委員** その点に關しまして  
は、ただいま御説明申し上げましたよ  
うに、まだ値上げすべきかどうかとい  
う原価計算の資料を取つておりません

運賃値上げをめぐりまして、たとえば倉庫料、保管料の値上げということとも論議されておるし、その大体の空気になつてねることも御承知だと思うのであります。今的基本運賃の料金表に伴いまして、同時に普通倉庫の荷役料表、日通もこれによつて料金を取つておるわけでありまするが、そうしまするとやはりこういうもの、倉庫料の値上げといふものが、余波を受けることは經濟常識上当然であります。そういうふうなことしますると、日通におきましても年間約四十億円は、食糧会計だけで運賃を

しているのであります。現金かそうなります。預けられておる銀行は全部で十行であります。富士銀行以下十一行であります。そこでこの十一の市中銀行のみに六百八十億円の現金収入が預けられている、預金されているということは、これはこの法律の規定に違反するのではないか。そこでしかばね

八十六億円に上つておるのであります。このような六百八十億円以上に及りまする業務上の収入現金というものは、国庫に預託するという原則が明確になっておるにかかわらず、これが今般日、一般市中銀行にもっぱら預けられ

便局に預けるかというような、つまり國庫へ預託しない方法によつて保管せらるることは、これは大臣の承認せらる要らぬといふよう御答弁が実はあつたのであります。大臣からはこれにつきましても明確な答弁がなかつた。大藏大臣はよくわからぬということであつたのであります。そこでこれはさきめて重大であります。といひますのは、東鉄の管内における東京駅、有楽町以下四十一の駅の扱いの金が、三十一年度決算によりますると、年間で六百

純的な運輸大臣の御見解を明らかにしておきたいと思うのであります。そやうに國鉄法四十二条に基く業務上の料金の取扱いの件であります。國鉄法四十二条によれば「日本国有鉄道は、業務上必要があるときは郵便局、銀行に預託しなければならない」。という原則が規定されています。ただし書きにねきまして、業務上必要があるときは郵便局、銀行に預けるか銀行に預けるかと長の御答弁では、銀行に預けるか

○宮澤国務大臣　この法律のなには私も政府委員の方から聞いておるのでですが、郵便局及び普通の銀行は承認の範囲内にある。その他の銀行以外の金融機関が大蔵大臣の指定だそうであります。それからこれは今のお話ですが、この点は一はっきりしておきたいと思います。

らぬ、こういう見解に立つておられまするので、これに対する大臣の明確な御所信を伺つておきたい。ことにあなたたは運輸大臣といったしまして、これが承認を与える権限を有する方なんですね。こういう意味におきまして、

中銀行に預けることがいいというのであるならば、そんなぞれでもいいと思う。國庫代理店もしくは國庫預託でなくとも、市中銀行がいいというのならばそれでもいい。そういうのならばやはり法律を改正するか、さもなければ手続を完備して、筋を通してもらいたいと思う。六百八十億円の金をこの法律に規定してある趣旨に沿わざして市中銀行に預けておるということは、きわめて重大な国鉄の現金管理の方法が詰まっているものといわねばならない。

施行令の十一条によりまして大蔵大臣並びに運輸大臣の承認を得るといふことになつておなりまするが、この承認を受けたてて國鐵法四十二条のただし書きの規定に該当する条項の、もつと具体的に申すならば、「但し、業務上必要がある」といふ――業務上の必要があるといふことが明らかにせられて、かくかくの必要があるゆえに市中銀行に預け入れられることを承認するという何らの文書がなされてゐるのであります。ここに問題があるのであります。でありまするので、この点は私は結構的と言ふならば、もしまして

普通銀行に預けて金庫に行くまでは四日間以内となつておりますが、實際は四日か五日だそうであります。これを金庫に持つていくのを、普通銀行が出售してきたりいろいろして危険を防止するという点から主としてやつておるので、これは市中銀行に預けっぱなしにしておくという問題ではなくて、ただ集金をする四日か五日間だけの問題ですから、大して問題になることはないよう私は考えております。

上、どういう必要があつて、いつ承認なされたか、そういう点を明らかにされたいのです。

○宮澤国務大臣 その点政府委員にお答えさせます。

○権田政府委員 御説明申し上げます。これは過日予算委員会で御説明しましたが、吉田(質)委員 同じことならいいのです。

○権田政府委員 それと同じことあります。

○吉田(質)委員 それなら伺います。が、いつ承認を得たのですか。

○権田政府委員 昭和二十八年十二月八日でございます。

○吉田(質)委員 その業務上の必要と、いう事項はどこに表われておるのでございませんか、御指摘を願いたい。

○権田政府委員 政令で定めるところにより、ということで、政令でこれは承認するということになつております。それで、その承認が大蔵、運輸両大臣から二十八年十二月八日に出ておりまして、その中の1項、2項、3項等にたとえば1項は「次の各号の1に該当する事由がある場合に限り、」とか、それから2項でそういうことを「条件とする」とかございまして、この各号の1に該当する事由がある場合が許された場合でございます。

○吉田(質)委員 昭和二十八年十二月八日付藏理第二四四〇九号、これが承認書でありますか、念を押しておきま

すが。

○吉田(質)委員 藏理第二四四〇九号でございます。

○吉田(質)委員 1、2、3とおつ

しゃつたが、その文章を読んでいただけだ。

○権田政府委員 「1 日本国鉄道は、次の各号の1に該当する事由がある場合に限り、日本国有鉄道法第四十二条第一項但書の規定により、その業務に係る現金を郵便局又は銀行その他大蔵大臣が指定する金融機関（以下「金融機関等」という。）に預け入れることができる。（1）出納役がその所管に係る受入金又は受払残金及び總裁の定める範囲内の当座の支払資金を保管するため必要がある場合。（2）出納役が所属の分任出納役の取扱に係る受入金又は受払残金を自己の利用する金融機関等の預貯金口座に振り込ませる場合。

（3）分任出納役がその所管に係る受入金又は受払残金を主管の出納役の利用する金融機関等の預貯金口座に振り込む場合において、自己の在勤地に主管の出納役の利用する金融機関等と同一系統の店舗がないため、又は主管の出納役の利用する金融機関等と同一系統の店舗があつても、当該店舗を利用することが地理的、距離的に不便なため、主管の出納役の預貯金口座に当日中に振り込むことができず、一時その資金を保管するため必要があるとき。但し、この場合においては、主管の出納役及び分任出納役の各預入期間を通じて七日をこえないものとする。（4）分任出納役が主管の出納役から交付を受けた支払資金並びに入札保証金、契約保証金及び荷物引換代金を保管するため必要がある場合。2 前項に掲げてある預入の実施については、次の事項を満たす条件とする。（1）前項各号の預入金は、日本国有鉄道法施行令第十一項第二項に規定する期間内に、総裁の定め

るところにより國庫に預託するものとする。(2) 前項第1号及び第4号に掲げる支払資金は、必要やむを得ない全額にとどめるものとする。」こういふとでござります。

吉田(堅)委員 主として第1項であります、第1項の(1)の場合あるいは(2)の場合において業務上どういう必要があるでありますか、言いかえますと国庫に預託されるということはともかく重要な原則でなければならぬ。国庫に預託することが何か特殊な事情によって業務上必要がある場合、この場合にのみ大蔵、運輸兩大臣の承認を得ることができるので、施行令の十一条によりまして、施行令は法第四十二条を受けた規定にすぎませんから、施行令十一条の業務上の必要というのを逸脱するようなどことはもちろん許さるべきではないのです。たとえば(1)に書いてあるように、残金を自分の利用する金融機関などに振り込むような場合等々、ともかく原則としては國庫にこれを預託すべきである場合、あるいは(2)における場合も、残金を自分の利用する金融機関などに預け入れることが許される、こういうことになつておられます。しかば業務上の必要といふことは、具体的にその理由が明示されておらねばならぬと思うのであります。あなたらの御説明を聞いたら、何の理由もあるならばいいのだというようの方が前提になつておる。何の具体的な必要があるかということを明らかにすることが、四十二条の法律の趣旨に

○ 権田政府委員 お答え申し上げます。法律的に申し上げますと、四十一条で「業務上必要があるときは、政令で定めるところにより」と書いてあります、その政令の日本国有鉄道法第十一條で「運輸大臣及び大蔵大臣の承認を受けた事由がある場合は」となっておりますので、法律的にはこれは業務上必要があるときでございます。実体的にはこれはどういう場合であるかと申しますと、これはいろいろ危険防止をするとかいうような先ほど来お答え申し上げている事由であるわけであります。

○ 吉田(賢)委員 危険防止と言うたそれは何ですか。具体的に言ひて下さい。

○ 権田政府委員 これはいろいろなが集まりまして、それをこの本則にりまして持つていきます場合には、いろいろな輸送の中における手配、あるいは金櫃、金を入れます箱の問題その他いろいろなことが予測せられすので、そういう場合をさしたのとります。

○ 吉田(賢)委員 持つていく危険がある、一体日本銀行とそういう交渉をしたことがあるのでですか。それなら具体的に日本銀行及び日銀代理店とそういう交渉をしたことがあるのですか。

○ 権田政府委員 この問題について、国有鉄道において日本銀行等と打ち合せをしておると承知してお



ほど久保経理局長が申し上げましたようなことを一般的に承知しているのでありますて、危険防止の点は今お答えいたしたのであります。金融機関に派出をさせて駅で授受を行うという方が、安全度が高い場合も多いと申し上げております。

○吉田(脅)委員 駅で授受することが安全度が高い。駅で授受することは、何も市中銀行でなくとも、日銀代理店も日銀もあるじゃありませんか。駅の中に市中銀行はありますまい。市中銀行が来るのでしよう。日銀代理店が来ないということはいつきましたかと聞かねばならぬ。そんな交渉をしたことあるのかどうかと聞かなくちゃならぬ。大体この金が日銀へ行くなら、国庫余裕金でなければ使えないのです。よござんすか。六百八十億円が一年中積んであるとは言いませんけれども、金は水が流れるがごとにして毎日々々市中銀行に入っているのです。市中銀行に入りましたならば、その金はやみ屋に貸そうと、外郭団体に貸そうと、個人に遷別融資しようと、市中銀行は勝手に使えるのですよ。いいですか。あなた方の幹部が政府機関をやめて何か事業をやつたら貸せますよ。けれども、国庫へ預託しますならば、これは大蔵大臣が預けになつておきますから、余裕金でなければ使えますまい。そういうように、金を利用する面におきまして、資金利用の面におきましても、重大な開きが生じてくるのであります。ゆえに私はこの点は運輸大臣として明確にしておいてもらわなければ困るというのですよ。運輸大臣は監督局長に答弁を転嫁してしまって、監督局長はわけの

わからぬことを言つて答弁ができません。そんなむちやなことがあります。これから一割三分の値上げをしていかない。三百億円、五百億円といふものをよけいに水揚げをしていく事柄なんです。市中銀行は手をあけて待っています。そんなならば言いますよ。監督局長の気に入らぬ市中銀行であるならこれをやめにしよう。運輸大臣の気の人らぬ市中銀行ならやめにしよう。国鉄の総裁の気に入るものに預けがえしよう。とにかく事務なんです。市中銀行は手をあけて待っていますよ。そんなことをしましたら大へんですよ。この十一の銀行が莫大な金を預かっていますよ。ことに非常に偏在しておる。非常な偏在ですよ。いいですか。なんなことをしましたら大へんですよ。われは三和や富士と何の利害関係もありません。問題はそこにある。市中銀行に預けるとの國庫に預けるとの違い、そういうことをわれわれ国会としては相當嚴重に明らかに筋を通してもらわなければいかぬというものが質問の趣旨なんです。だから業務上必要があるというならば、業務上の必要ということを一体いつどういう事実を指摘して、運輸大臣、大蔵大臣の承認を得たのか。具体性が何もない。勝手に必要なことだと言うが、何が必要だ。危険防止だと言う。冗談おっしゃいますな。東京のまん中で何が危険防止なんです。日銀でも代理店はぎよさんあります。國庫代理店に取りに来てくれと言えば、必ずしも取りに来ないと限らない。経費だけの問題、人件費だけの問題でしよう。昔のようにつづらに入れて持っていく、そんな時代と違います

よ。だからこんな時代錯誤の資金管理は廃止せねばいかぬ。何か手続をして筋を通して下さい。国会はこんなことを漫然と見のがしていくわけには絶対にいきません。運輸大臣、部下に答を乞ひをまかしておらぬと、あなた答弁なさい。

○宮澤国務大臣 今お話をことは法規的にはちゃんと許された範囲でやつておるのであります。それから危険防止といふ意味は、実際問題として、なるほど日本銀行も国庫代理銀行もありましてが、駅の近くの銀行も、今日一流大銀行は何もやみ貸しをしたりするような危ないことはないのです。ですから出張してきて——金の勘定というものは専門家でなければなかなかやれませんから、それを間違いなく管理してもらいうということは、きわめて常識的な——便利ないいことであると思うのです。たとえば東京のまん中でも、銀行から金を取つて出てくるところを略奪されることはたくさんあるのですから、そういう危険を防止して、一番手近な銀行の支店に駅に出張してもらってやるといふことは、きわめて常識的な——これが法令に欠陥があれば別ですが、も、事実問題としては、六百何十億がたとい流れるがごとく市中銀行に入りまして、それは七日以内ですから、わずか五日間か六日間です。今事實を聞きますと四日と五日だそうです。四日と五日にみな国庫へ入つておる。だからそういう取扱いをするということはきわめて常識的なことで、散在しておる銀行の支店を適当に利用しておるのですから、私はこれはどうも非難さるべき問題じゃないよううに考えております。法令に欠陥があれば別ですが、

今聞きますと法的には欠陥がないということですから、それならばそなう議論の種になる問題じゃない。これが事実である問題のためには、この問題のためには、どういった非常な危険があつたとか、どこで金がどまかざされたとか、喪失したとかいうことがあれば別ですけれども、このためにそういうことが起らない。ことに駆員がこれを持つて運んでいくということになれば、三百六十五日毎日々やつておるからことですから間違ひも起きる。それが今日現実に起きないということは、銀行から出張してきて、大きなところはみなやつてくれておるということになります。

○吉田(賢)委員 それはあなたがやはり答弁のために答弁なさつておるからであつて、銀行が出来て便利であります、集金してくれて、金を勘定してくれる専門家で便利であるというが、少くとも日銀の行員は全部専門家ですよ。日銀代理店はみな銀行ですよ。だから代理店の資格において、もしくは少くとも日銀の行員は全部専門家であります。銀行において預かってくれて、預託するというとの交渉をなさつたならば、また別の方法がありますよ。帳面で記入がえをするということもできるのであります。そういう方法もあるのです。だから何も一々現金をどうするということについて、そうありますよ。あなたに病む必要はないのです。だから、こういうことが漫然と行われておりましたならば、やはりいろいろの問題を生むものになることを私はおそれないのであります。だからこそ筋を通してやってもらわなければいかぬのです。ただし書きはいいかげんに書いてあるのじゃないのです。法律のただし書きというものは原則の例外ですか

ら、相当厳格に解釈すべきものであります。だから業務上の必要ということが明らかに指摘されておる以上は、業務上の必要を列挙してこれによつて承認を得る、そうして初めてその道で保管の実を上げる、これが当然でなければならぬ。だけれども、今聞いたつてに何の危険もありませんと言つたが、危険事項が起つておらぬというは問題じゃない。東京のまん中で危険があるとはだれも考へておりません。でありますからやはりこれは承認のし直しをするか、さもなくば法律を改正するか、そして今的方法がいいとするならば、そういう筋の通つた手段をとつていかなければならぬ。もし法律をほんとうに生かすということであるならば、これはやはり明らかに法律違反であります。今監督局長は何だかんだとおっしゃつておるが、理由は明らかでない。明らかでない理由をいろいろと述べた。ところがそれは決して国鉄のためでもなければ、国民も納得がいきません。国会はそんなことで納得しませんよ。だから業務上の必要といふことが今明確にあなたの方から答弁ができるおらぬのであります。法律は法律、金扱いは扱い、だれも文句言わぬから黙つて六百八十億円預けております、文句言わぬから、危険も盜難もなかつたからというのではおさまりません。国鉄というものはそんなんすんなものか、国鉄は金の扱いはそんないかげんなことをやるのかということになるわけであります。大へんなことですよ。國民を納得させなさい。積極的な業務上の必要な事実を明示して、

そして國民を納得さず、こういう態度に出でもらわねばならぬと私は思う。運輸大臣はどうお考えですか。

○宮澤国務大臣 あなたは法律違反だとおっしゃるけれども、こちらの当局者は法律の規定通りでやつておる——これが違反であるか違反でないかは見解の問題になりますけれども、どういふことは、法律の規定に基いておるとじやない、法律の規定によるとどういふことは、法律の規定に基いておると言つております。それから常識的にお考えになつても、日本銀行はなるほど行員がおつて、札の勘定は上手でしょうが、東京なら東京の駅へみんな集まつて審議をした、そういう事実はある、その結果やはりこのように扱つておるということでありますから、その点は私この程度のことは金融機関にまかしていいのじやないか。ことにいかなければ、國庫代理店ではない銀行の支店に預けなければ、三里も四里も行くところはたくさんあるのでありますから、そういう扱いをみなしておる、それが一番常識的な問題じやないか、こう考えております。

○吉田(監)委員 私は富士山の裏の交通不便なところ、そんなところを今問題にしているのじやないのであります。年間七百億円にも達するもの、今度は大いに増収を見込んでおられるから、十一の市中銀行にばらまかれていく。五日か七日かは別といたしまして、そういう場合に、あながち日銀の支店にお預けなさいとは言いません。けれども國庫代理店は幾らもあるわけです。これで國庫に預金するのと同じ結果になるわけですから、それで申し上げておるのであります。あなた御自身も経済人でありながら、この関係について実にお考えが不十分だと思ひます。認識が不十分だ。危険防止なんでも大藏大臣や過去の運輸大臣が承認をして、そんなことをうたつてある文句は一句もない。またそんなばなげたことでも大藏大臣や過去の運輸大臣が承認を下さい。またそんなことはなかろうと私は思うのです。結局これは言いかえまするなり。まだそんばなげたことでも大藏大臣や過去の運輸大臣が承認を下さい。またそんなことはなかろうと私は思うのです。結局これは言いかえまするなり。まだそんばなげたことでも大藏大臣や過去の運輸大臣が承認を下さい。またそんなことはなかろうと私は思うのです。結局これは言いかえまするなり。

一つです。そういうことを思わなければいけない。そこまで言いたくなかったのですけれども、あえて申し上げるのですよ。しっかりと下さり、運輸大臣。この問題はほんとうに筋を通さなければいけません。總裁はこの問題についてよく御承知だと思うのであります。きょう運輸大臣が来ておられますが、それとも、実はあなたの方のことなことです。あなたの方は知らない顔して聞か役になつておられるけれども、あなたの方のことなことです。これは大へんなことなんです。ほんとうにそうですよ。もう一つは公募債なんかの便利ばかり、もっと端的に言うならば、國鐵も選びますけれども、そこまでいろいろと話さなくとも、大体におきましてこの問題についてはもつと真剣に、もっとと誠実に、大切な國民のお金ですからもつと大切に扱いますという態度方針をもつて、御答弁になつてかかるべきなんですよ。それをしないといふ態度は、実にすうすうしいと申されねばなりません。現金をそんないい加んに扱おうというようなことをなさると、國鐵の運賃問題についても國民に飛ばします。年間五ヵ年計画の資金投入の内容を見てみると、先日の提案理由にもありますと、先日の提案理由にもあります通り、固定資産の維持に約四三%、經濟の拡大に伴う輸送力の增强、電化その他近代化とサービスの向上によるものに対して五七%を投たしまして、国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案、すなわち國鐵の運賃値上げに対しまして反対の討論を行はんとするものであります。(拍手)

国内の經濟的な発展、これに伴う國鐵に対する輸送需要の急激な増加、これに対する輸送力はその限界に達しておりますし、一方また累積を増強とか、あるいは電化、あるいはデータゼル化等々、國鐵の近代化に必要な資金と、こうありますけれども、これらは私は当然外部資金によつて調達

ます。また運賃を許さないまでになつてゐることは、わが党といたしましても十分承知いたしてゐるところであります。日本經濟の隘路になつておりますところの国鐵の輸送の現状を開拓をすると、いうことについては、私ども社会党といたしましても何らの異論もないし、力いたしたいと考えているわけであります。しかしこの隘路を開拓するためには、現状の認識ということではなく、その隘路を開拓するために必要な資金の調達をどうするかということが、実は大きな問題になつてきて、そのためには、現状の認識といふことではなく、その隘路を開拓するために必要な資金の調達をどうするかといふことが、実に大きな問題になつてきています。しかしながら、これまで戦後五年間に相当巨額な資金を投入するわけではありませんが、その所要資金の大部分を、きわめて安易な方法であります、私どもといつてしましても何とも承服をしかねる点であります。今回五ヵ年計画の資金投入の内容を見てみると、先日の提案理由にもあります通り、固定資産の維持に約四三%、經濟の拡大に伴う輸送力の增强、電化その他近代化とサービスの向上によるものに対して五七%を投たしまして、国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案、すなわち國鐵の運賃値上げに対しまして反対の討論を行はんとするものであります。(拍手)

國鐵の資産が今日なぜ老朽をしてきて、どういふものに対して五七%を投下をする、こういふ御提案でございま

るが、この莫大な國鐵の現金をこんなふうに貯め込んでおられるから、國庫に預けなさいとは言いません。

さういふことをなさつておることも、やはりあなたの方の積み重なる罪悪の

されるべきものでありまして、運賃収入によつてこれを償うことは企業の原則に反するのではないか、こういうふるいを考えるわけあります。電化とかあるいはディーゼル化、こういう国鉄の近代化、長期の投資、将来に発生する利益を当面する国鉄の利用者、乗客に負担をさせるということは考えなければならないことではないか、別の面から外部資金によつてこれらを調達するということが、当然私は原則でなければならぬと思うわけであります。国有鉄道における資金調達の原則は、私どもいたしましては、公共的な投資については国家資金で、企業的な投資については外部資金で、資産の維持を自己資金で、こういうような原則で行なつて行く方が適當ではなかろうかと考えてゐるわけであります。

また一面、国有鉄道が企業体である限りにおいては、その運賃が原価を償うものである、こういうことは私ども一応了解をいたします。しかしながら一面国鉄といふものは、強く公共性を追求されているわけであります。從つて企業体としての原価を維持していくこゝう、こういう面が必然的に公共性の追求によって、いろいろな制約を受けてくるのが今日の実態だらうと思います。たとえば国有鉄道の運賃の原則は、法律にきめられてあります通り四つの運賃の基本原則でありますけれども、たとえてみれば、原価をまかなう、これを押し通していくこととして、公共性の追求、産業の発達に資す

るためには、ややコストを割った運賃でもこれを送らなければならぬということが、当然要請されてくるわけあります。あるいは一国の経済を考えても、賃金あるいは物価の安定に寄与するという面を考えていくならば、この面においてもコストを割った部面が強く要請されてくると思うわけであります。運賃の決定の原則でありますところの運賃法の四項目を見れば、大体運賃の面においては、あるいは原価の面においては、コストを割って減収になるという部面が多く出ているように考えるわけであります。私は、このことは国鉄が単なる企業でなくして、国民の足をない、国民の経済、日本経済をささえているという観点からいつて当然だと考へてゐるわけであります。が、翻つて国鉄の經理といふ場面からするならば、これらの減収面をどこかで一つ消化していくといふ形がとられなければならないと考えるわけであります。たとえてみれば、産業の発達に資すること、こういう運賃項目の中から貨物のいろいろな割引があります。あるいは賃金、物価の安定に寄与するという点からは旅客運賃の割引とか、あるいは貨物の割引、こういうものが当然にたくさん出てくるわけであります。私はこの割引のコスト割れを是正すれば直ちに国鉄の再建ができる、そこまでは極言はいたしませんけれども、少くともこれらのコスト割れの減収に及ぼす影響は何らか別の方向で措置しなければ、これを企業内の努力で吸収をする、ないしは利用者その他の運賃に割当をしていくという形は、どうしても理解に苦しむわけであります。特に新線建設の赤字等

においては当然であります。今建設をお預りされている、あるいは今度の建設審議会においても、また新線が幾つか追加されるという機運にあるようあります。ですが、どの新線を見てもおそらく採算とのれる新線というものはわかりません。私どもの関係しております新線においても営業係数が三九〇から四〇〇、こういう路線であります。この新線建設といふものは採算を度外視して国家目的とか、あるいは産業の発達いろいろな面から要請されるのであります。ですが、これらの赤字を今環状線に乗っている旅客が負担するということは、どうしても納得できない理論だと私はどもは思います。(拍手) これらについては政府の責任において出せるだけの金、なせるだけの措置を当然しなければならないと思うであります。先日わが党の代表中居委員が本会議において指摘をいたしておりますが、今回の運賃値上げに際して、これらの公共性の追求とか——公共性の追求による減少はもちろんありますが、施設の増強等に要する資金をもとの運賃原価に加えられていることは、私ども社会党いたしましてはどうしても反対せざるを得ないわけであります。すなわち国有鉄道も企業体であるから、捜索資本に対する一定の利益を見るることは当然であり、この利益を施設の増強に充当せしめるべきである、利益率をも原価構成の要素に加うべしといふ主張については、私ども社会党として絶対に賛成ができないところであります。

程度の影響を与えるかといふことが、最も大きな要素でなければならぬと思います。単なる理論上の問題を別にして、政治の面、経済の面で、これにどういう影響を与えるかといふことが、真剣に討論をしなければ、運賃値上げは早計にすべきでないと思うわけであります。私どもはこの点に十分意を用いまして、質問戦等を通じていろいろの御質問をいたしましたけれども、結局は政府の、あるいは国鉄当局の答弁というものは、単なる単純計算によつて、この運賃値上といふものが何%物価にはね返るのだという、ただ数字を計算をしただけで、その金額が非常に少いから物価には影響しない、というふうなことを言つておりますけれども、これはそはないかと思います。物価の移動が単なる係数で動かなかつたことはいろいろの事実が物語つておられます。たとえてみれば昨年の九月、十月、十一月、十二月にかけてガソリンが非常に上りました。このガソリンの値上げの原因は、スエズ運河が閉鎖をされて、スエズ運河閉鎖によつて船賃が高くなつたことが一つの理由であります。だんだんそれが生活必需品として関連を及ぼしますと、この運賃値上げの影響が、連鎖反応によつて物価高を生じてくることは事実であります。たとえば鉄鋼では2%，セメントは2%とか、そういう数字は出て参りますが、それらの基礎資材が上つて、だんだんそれが生活必需品まで関連を及ぼしますと、この運賃値上げの影響が、連鎖反応によつて物価高を生じてくることは事実であります。たとえばセメントはトン当たり二百

円だという計算をされておる方があります。私が、私はセメント会社二社を調べてみますと、とてもそんなことでは及びがつかない。単純なる計算でそんなことをされてもとてもたまらぬ。トントン当り四百円の値上がりは必至だ、こういうことを言つております。こういうふうにいたしまして、結局は今日インフレの危険のある日本経済の中で、一つのこれを助長する要素になりはせぬかということを、私はきわめて真剣に考えてゐるわけであります。国家経済にインフレを助長する面、もう一つはそれが即生活必需品の値上がりとなりまして、かなり大きく大衆の生活を圧迫するということは、これも事実であります。家計費の増大ということも、単なる単純計算以上に上っていくことは間違いない事実だと思います。

すが、これはきわめておかしいと感  
う。今日税金を負担できぬよう生  
活程度を保つてゐる人間が、日本には  
たくさんおる。この事実を忘れて、税  
金を負けてやりたいが、君は納めてい  
ないということで、簡単に葬り去ること  
には、私は大きな問題があると思ふ  
のです。翻つて一般大衆の生活費の中  
から支出の面をながめて見るならば、  
運賃の增收によつて三百六十数億、今  
ガソリンの税金も上ろうとしておりま  
す。バス会社の運賃は上らないといふ  
御説明がありましたし、またそれをな  
るべく押さへたいという大臣の答弁もあ  
りましたけれども、現実にバス会社は  
どうやってみても五割のガソリン税の値  
値上げといふものを、今日の運賃体系の  
の中で消化することは困難です。従つ  
て一齊に各私鉄、バス等々が運賃の値  
上げを要請してくることは明らかであ  
ります。特に私たちが考えなければなら  
ぬ点は、十万円の収入の人が二分の一  
ね返りといふことは、ほとんど自分の  
家計には響きません。一万五千円の収  
入で家族四、五人も養つておるという  
ような最低限、言いかえれば生活水準  
を割つた赤字の家計を維持しておる一  
般大衆の中では、一万五千円の二分の一  
はね返りといふものはたつた三百円で  
あります。これらの負担は非常にこ  
れらの家計の痛手になりますが、こう  
いうことは今回の運賃決定についてど  
うしても見のがしてはならない現実だ  
と思います。従つて私どもいたしま  
しては今まで運賃法その他二、三の例  
をあげましたが、そういう観点からも、  
あるいは現実に政治を行い、現実に日  
本の経済、勤労大衆の生活を考える、  
こういう点から考えましても、今日の

ではない、こういう結論を出さざるを得ないわけあります。

さらにそれでは今日国鉄の輸送力が詰まつておる現状をどうするかといふことは大賛成であります。どうしてもいましては冒頭に申し上げました通り、これら詰まつた輸送の陰路を開けることは大賛成であります。どうしてもやらなければならぬと思います。徒って私どもはもうと真剣にこれらの問題を考えてみて、運賃を値上げしなくとも再建の方策がないかどうかといふことを一つ考へる必要があると思うわけであります。たとえてみますれば、國鉄の資本増加の点でありまするが、前国会吉野連輸大臣当時から申し上げておったことであります。今日の國鐵の財産は二兆数千億円、これに対する政府の資本といふものは八、九十億であります。このことは企業の原則企業経営の体系からいってきわめて不合理だ。従つて少くとも公社移行前の五百数十億円の社債、これらの社債は大部分は建設公債であろうと思ひますので、これらの負債といふものはこの際政府の負債に切りかえるということは当然考えられていいことだと思う。筋も通つておりますし、今日の政府の予算のワク内においても、このくらいのことができないはずはないわけであります。あるいはまた今後においては公共企業体の資金を増加するため、年々わざかずつであつても政府の資本出資をふやしていく、こういう形も当然考えられなければならない点であります。さらに資金運用部その他の信入金でござりますけれども、今日予算書を見ますると、資金運用部並びに公募

債、こういうものの額は、昨年よりまたたった十億円を増しておるだけであります。これはやはり国鉄の企業に対し、では、相当大きな國家資金をつき込んでいくという態度を当然とられなければならないと思うわけであります。さらに純然たる公共性の追求のために生じてくるいろいろの問題点、たとえてみれば新線建設に対する費用等については、当然国家の責任で利子補給という問題も真剣に考えられなければならぬと思うわけであります。さらに小さな問題でありまするが、帝都高速度道路公団の出資等につきましては、これは政府出資に切りかえて、公社企業体の国鉄が負担するということは改めるべきではないかと考えるわけであります。特に今年度予算に盛られておりますところの旧債返還の金額を見ますると、七十五億円の旧債返還が予算化されておりますが、これは公社移行前の社債二十四億円の返済をする、こういうことが計算の基礎になつておりますけれども、ただでさえ国鉄は困つておる。ただでさえ国鉄は赤字でどうにもならないというときに、今までぼうつておいた旧債をなぜ政府は取り上げるのでありますまいよ。この旧債返還が二回にわたつて一億三千万円くらいしか返済がなされてないようであります。国鉄が苦しくてどうしても再建ができない、運賃を上げれば国民の経済が困るときに、今までぼうつておいた旧債を何を好んでなぜこの際二十四億円も取り上げるか。この点などは十分一考ができる問題ではないかと思うわけであります。

の諸君の努力は十分認めますけれども、今日国鉄の経理の中に、あるいは國鉄の経営の中に、幾多改善をする余地があると思うのです。ガード下の事件あるいはその他の収入の点が、直ちに運賃値上げをしなくていいような巨額な金額が出るとは考えておりません。しかし経営に対する考え方、経営を民主化し合理化していく観點からするならば、これらの点も当然見のがしてはならない点であります。こういう鉄の経営合理化あるいはまだ工事のスケジュールその他いろいろな工事の施行についても、幾多の改善の余地があると思われます。特に一千六十数億円の国鉄再建方針の予算消化に当つては、相当な腹をきめてはんとうに冗費をなくしていくという態度が、国鉄経営者にとられなければならないと思つてあります。このようない一、二の点をあげましたが、こういう観点から考えて参りますと、私たちもいたしましては再建方策、特に資金調達についてはもっと深く検討をして、特に国民生活の実態を十分考慮していかなければならぬということを痛感をいたします。国鉄は赤字だから運賃を上げる、線路や貨車を増さなければならぬから運賃を上げるというように簡単に考えて、すべての問題を深く検討することを避け、あるいはまた当然政府の責任で果すべきそういう点の責任を回避して、この国鉄再建を単なる運賃値上げ、大衆の譲税という形ではかるうといふことは、私は明らかに政府の怠慢だと思います。あるいはまたこれは政府に交通政策の一貫性がない、確たる交通政策というものがないといふところが一番大きな問題点だと思います。経済五カ

年計画の中ににおいて、それでは一体經濟がどのくらい伸びるか、その点まで明確になっておりますが、その経済の中で輸送をどう消化していくかというと、陸海空の三つに分けてどのような割合、どのような最終目標に従つてこの交通輸送を解決していくかということは、今日の五ヵ年計画の中でも明確に政府の所信なり方針を明らかにしていただかないことは、非常に私どもも残念であります。これらの交通政策が基本的に樹立をされて、それぞれの輸送分野が確保され、そうしてその基本政策の上に強力なる政府の財政的な裏づけがあつて、初めて国鉄の再建ができるものであり、それをやってどうにでもならぬという場合に運賃の問題は考えなければならぬのではないかと思ひますが、この基本政策がないために、今日の輸送がかなりの混雑をいたしております。たとえばトラック輸送の一例を見ましても、私のおります路線には八つの会社が走つてゐる。一日に十六行路のトラックが走つておりますが、それでいてそのトラック会社はみな赤字であります。そうしてばつばつ倒れていく。片一方、駅にはかなりの量数の滞貨がある。こういうトラック輸送の面を見ましても、何ら一貫した交通政策が出ておりません。あるいはバスの旅客輸送にてもしかり、その他海運にてもしかりで、総合した一貫された基本政策に対する財政的裏づけがなされていないといふところが、今回の一番の問題点ではないかと思います。私たちの社会党どいたしましては、こういう観点から、今日運賃上げは、岸内閣がほんとうに何らの積極的な政策を持たず、あるいは交通政策

に対して積極的な財政的措置をせず、果すべき責任を果さず、ただ漫然として國鉄の再建を國鉄の従事員の犠牲、一般大衆の犠牲の上に強行しようとしているこの運賃値上げに対しましては、どうしても國民とともに強く反対をせざるを得ないわけであります。

以上簡単でありましたが、社會党を代表しての反対討論を終ります。

○淵上委員長 木村後夫君。  
○木村(俊)委員 私は自由民主党を代表いたしまして、国有鐵道運賃法の一部を改正する法律案に対し賛成をいたしたいと思います。

國鉄經營の問題につきましては、從来も當委員会におきましてしばしば論議を重ねて参りましたのであります。

國鉄現状が累積した老朽施設、車両の取りかえを急速に行なって、輸送の安

全を期さなければならぬこと、また一方、最近の国内経済の活況を反映い

たしまして、急速に増加した輸送需要に對応するために、輸送力の増強を行わなければならないこと、さらに電化その他の鐵道の近代化をはかりまして、サービスの向上、經營の合理化を促進すべき段階に來ていること等につきま

しては、先ほどの反対討論において承知せられる通り、全く異論のないところでございます。しかしてこれがためには、今日行き詰まりの状態にある國鐵財政を急速に再建しなければならないといふことも、また當委員会における決定的意見と相なつておるのであります。

しかしながらこの國鐵財政をいかにして再建するか、特に國鐵五カ年計画を遂行するに必要な約六千億円の資金をいかにして調達すべきかという点に

国鉄のあり方に対して真剣に御意見を御発表下されたことは、まことに感謝いたえません。また野党の方々におかれても、実に真剣に御協力を願い、また与党の各位におかれましては、本案提出の当初より今日に至るまで、日夜の御協力をいただきましたことは、まさに感謝にたえないところであります。この運賃の改訂が国民の生活並びに国家の産業、経済に及ぼします影響はきわめて重大でありますので、私も初め国鉄当局は、当委員会における御審議の経過にかんがみ、慎重にこれに対処いたしました。輸送力の増強、国鉄の近代化並びにサービスにつきまして、万全を期して御期待に沿いたいと考えておられる次第でござります。どうもありがとうございました。(拍手)

○淵上委員長 十河国鉄総裁。

○十河説明員 私からも一言お詫び申しあげます。本案を提出いたしましたことは、皆さんの御討論の中にもあることは御質問の中にもあります。どうもありがとうございました。(拍手)

○淵上委員長 次会は公報をもつてお知らせいたします。  
本日はこれにて散会いたします。  
午後四時四十三分散会  
(拍手)

〔参考〕  
国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書  
〔別冊附録に掲載〕